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Дорого в школу
Средний чек набора ученика резко вырос

Евгения Перцева

М инимальный базовый набор уче-
ника, который включает школь-

ную форму, рюкзак и канцелярские то-
вары, в августе этого года подорожал 
на 24% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2019-го. Его стоимость состави-
ла 4,8 тыс. рублей, подсчитал для «Из-
вестий» оператор фискальных данных 
«Платформа ОФД». В этом сезоне роди-
тели старались выбирать для детей то-
вары лучшего качества, которые, как 
правило, были дороже, сказали в ком-

пании. Производители подчеркнули, 
что изменение курсовой разницы также 
оказало влияние на стоимость детской 
продукции. В том случае, если её им-
портировали или изготавливали с ис-
пользованием зарубежных материалов.

�� НЕДЕТСКИЕ ЦЕНЫ

Компания «Платформа ОФД» (круп-
нейший оператор фискальных данных) 
проанализировала стоимость товаров, 
которые понадобятся учени-
кам к школе, и спрос на них. 

Машинное мнение
Программе доверят сбор данных  
о российских пациентах

Анна Устинова, Анастасия Гаврилюк

В России планируют разрешить сбор 
и анализ данных пациентов, а искус-

ственный интеллект сможет распозна-
вать текст, изображения и ставить ди-
агнозы. Это следует из готовящегося 
проекта закона-спутника (документ 
есть в распоряжении «Известий») к при-
нятому ФЗ о «регуляторных песочни-
цах». Новые технологии в течение трёх 
лет создадут и протестируют ведущие 
медицинские вузы и стартапы. Экспер-
ты предостерегают об опасности хакер-
ских атак, которые могут привести к не-
верной постановке диагноза и утечке 
персональных данных пациентов.

�� В ПРЕДЕЛАХ ЭКСПЕРИМЕНТА

Искусственный интеллект (ИИ) сможет 
анализировать медицинские изобра-
жения, оценивать риски и вероятность 
заболеваний, понимать рукописные 
тексты (рецепты и другие докумен-
ты врачей) и дистанционно оценивать 
состояние пациента. Это предполага-
ет подготовленный на площадке АНО 
«Цифровая экономика» проект закона-
спутника к принятому ФЗ о «регулятор-
ных песочницах». В нём уточняется, что 
новация позволит разгрузить медиков 
и поможет им точнее ставить диагнозы.

В АНО «Цифровая экономика» 
к закону о «регуляторных песочницах» 

подготовили два проекта закона-спут-
ника. Они необходимы в том случае, 
когда введение инновации противо-
речит нормам ФЗ. Тогда для ЭПР уста-
навливаются другие условия, которые 
и описывает закон-спутник. Мин-
экономразвития и АНО уже отобра-
ли первые восемь проектов, которые 

бизнес будет реализовывать в «регу-
ляторных песочницах». В спутник № 1 
вошли шесть инновационных проек-
тов, в спутник № 2 — два.

Кейс, разрешающий использовать 
искусственный интеллект врачам, во-
шёл в спутник № 1. Проект внедрения 
систем поддержки принятия врачеб-
ных решений, использующих техно-
логии искусственного интеллекта, 
подразумевает, что программное обес-
печение относится к катего-
рии медицинских изделий.
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Целее будет
Кабмин поддержал десятилетний срок за отчуждение территорий страны

Наталья Башлыкова

О дин из первых законопроектов, 
реализующих поправки в Кон-

ституцию, поддержало правительство, 
выяснили «Известия». За отчуждение 
части территории РФ и действия, на-
правленные на раскол страны, наме-
рены сажать в тюрьму на срок от шести 
до десяти лет. Для этого предполага-
ется дополнить Уголовный кодекс но-
вой ст. 280.2 («Нарушение территори-
альной целостности РФ»). Инициативу 
одобряют в большинстве фракций Гос-
думы, кроме КПРФ. Эксперты считают 
норму необходимой, напоминая про 
существование таких проектов, как 
«Уральская Республика».

�� СЕПАРАТНЫЙ ПРИГОВОР

Кабмин поддержал внесение изме-
нений в Уголовный кодекс, его пред-
лагают дополнить ст. 280.2 («Наруше-
ние территориальной целостности 
РФ»). Об этом говорится в положи-
тельном отзыве правительства, текст 
которого имеется в распоряжении 
«Известий». Речь идёт о поправках 
в законодательство по итогам обще-
российского голосования по измене-
ниям Конституции. Их авторы — депу-
тат Госдумы Павел Крашенинников 
и сенатор Андрей Клишас — считают, 
что закрепление в Основном законе 
страны принципа защиты суверени-
тета и территориальной целостности 
государства стало одним из наибо-
лее значимых. Поэтому за действия, 
направленные на отчуждение ча-
сти территории РФ, предлагают вве-
сти отдельное наказание со сроком 
лишения свободы от шести до деся-
ти лет.

Также авторы инициативы хотят 
уточнить уже действующую ст. УК 
280.1 («Публичные призывы к осущест-
влению действий, направленных на на-
рушение территориальной 
целостности РФ»). 

Штаты колеблются раз
Трамп готовится к бою за неопределившихся

Алексей Забродин

Д ональда Трампа, которого 24 авгу-
ста официально выдвинули канди-

датом в президенты на съезде Респу-
бликанской партии, рано записывать 
в аутсайдеры гонки. По мнению экс-
пертов, несмотря на отрыв Джо Байде-
на в общенациональных опросах и преи-
мущество в колеблющихся штатах (swing 
states), в нынешней кампании всё будет 
зависеть от случайностей. Осенью со-
перников ждут дебаты, которые вполне 
могут повлиять на расклады. Также мно-
гое будет зависеть от состояния амери-
канской экономики и общества, изрядно 
пострадавших от коронавируса.

У действующего президента США 
остаётся чуть больше двух месяцев, что-
бы склонить чашу весов в свою поль-
зу и отложить переезд из Белого дома 
ещё на четыре года. 24 августа на съез-
де Республиканской партии в Шарлот-
те (штат Северная Каролина) Дональда 
Трампа официально выдвинули кан-
дидатом на главный пост страны, не-
сколькими часами ранее претендентом 
в вице-президенты утвердили Майка 
Пенса. И хотя в этом объявлении интри-
ги не было, подобные собрания — тра-
диционно часть шоу, привлекающая 
большое внимание СМИ и обществен-

ности. В течение нескольких дней мно-
гочисленные представители республи-
канцев будут «рекламировать» своего 
кандидата, а 27 августа на лужайке у Бе-
лого дома Дональд Трамп даст офици-
альное согласие на участие в выборах и, 
видимо, в очередной раз расскажет, по-
чему именно он  единственная надеж-
да Америки.

Стратегия Дональда Трампа на съез-
де и дальше — до самого финала кам-
пании — концентрироваться на своих 
достижениях и воодушевлять избира-
телей речами о величии США, рассказы-
вая, «какие славные дела нас всех ждут 
впереди», пояснил «Известиям» пре-
зидент Американского университета 
в Москве Эдуард Лозанский.

— Это будет резко контрастировать 
с тактикой демократов, говорящих, 
в каком ужасном состоянии находится 
страна, и обвиняющих во всём прези-
дента. Демократы мало говорили о сво-
их конкретных программах, лишь раз-
давая те же самые обещания, которые 
так и не выполнили, когда были у власти, 
в том числе в период правления Барака 
Обамы, когда Байден был вице-прези-
дентом, — считает политолог.

Другими словами, действующий ли-
дер намерен подчеркнуть: там, где де-
мократы видят упадок, он видит про-
гресс и возможности, рассчитывая, 
что людям приятнее слышать о пози-
тивных перспективах, нежели о безна-
дёжной ситуации, отметил 
эксперт.

В НОМЕРЕ
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Целее будет
A В её первую часть они 

предлагают внести изме-
нения, согласно которым уголовная 
ответственность за это преступле-
ние будет наступать только в слу-
чае, если лицо уже привлекалось 
к административной ответствен-
ности за аналогичное деяние в те-
чение одного года.

«Правительство РФ поддержива-
ет законопроект при условии учё-
та замечаний», — говорится в отзыве 
кабмина. При этом авторам законо-
проекта предлагается уточнить, что 
они подразумевают под «иными дей-
ствиями», которые могут быть при-
равнены к отчуждению территорий. 
Также, как считают в правительстве, 
чтобы избежать коллизии уголовно-
правовых норм, необходимо допол-
нить перечень преступлений, при 
отсутствии признаков которых бу-
дет применяться предлагаемая ст. 
280 УК.

Как выяснили «Известия», зако-
нопроект может быть рассмотрен 
Госдумой уже в сентябре. Одобря-
ют его во всех фракциях, за исклю-
чением КПРФ.

— Мы данный законопроект под-
держим, потому что сепаратизм 
и призывы к нему опасны. Наша 
страна, обладающая богатыми ре-
сурсами, находится на особом по-
ложении. Многие западные силы, 
безусловно, хотели бы завладеть 
её ресурсами и для этого расшатать 
политическую ситуацию в регионах. 
Это было раньше и будет в будущем. 
Мы должны этому противостоять, — 
заявил «Известиям» первый зам-
пред фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Емельянов.

Первый замглавы комитета Госду-
мы по обороне, член ЛДПР Александр 
Шерин также сообщил, что его пар-
тия инициативу поддержит, но лич-
но он считает, что сейчас в стране до-
статочно более актуальных проблем, 
которые волнуют население.

— Если бы была реальная забота 
о людях, то вносились бы другие за-

коны. Например, установить запрет 
на вывоз кругляка из России или 
вернуть под контроль государства 
ЖКХ, — пояснил свою позицию ли-
берал-демократ.

В КПРФ считают, что проблема се-
паратизма сегодня в России неакту-
альна. Об этом «Известиям» заявил 
глава комитета Госдумы по регио-
нальной политике Николай Хари-
тонов. По его мнению, авторы зако-
нопроекта предлагают избыточно 
строгое наказание, вместо того что-
бы вести профилактическую работу 
с гражданами.

— Сегодня все телефоны прослу-
шиваются, мессенджеры просма-
триваются. Врага России можно 
разглядеть далеко на подходе и ней-
трализовать. А вот это бесконечное: 
закон принять, и он под лавкой по-
том лежит... — посетовал коммунист, 
посоветовав всем заниматься разви-
тием экономики.

В «Единой России» с противника-
ми принятия законопроекта готовы 
поспорить.

— Это одна из ключевых попра-
вок, актуальность которых, исхо-
дя из того что происходит сегодня 
в мире, очень велика. И власть, и об-
щество, учитывая географию России, 

думаю, понимают, почему их нуж-
но принимать, — заявил «Извести-
ям» первый зампред фракции Адаль-
би Шхагошев.

По его словам, призывов и дей-
ствий, направленных на нарушение 
территориальной целостности, се-
годня очень много. В ответ на сло-
ва коммуниста депутат напомнил 
историю Северного Кавказа, ко-
торый с помощью террористиче-
ских организаций хотел отколоть-
ся от России.

�� СТРАХОВКА

Политтехнолог Дмитрий Фетисов 
считает этот законопроект важным. 
Он напомнил: в недавнем прошлом 
в России существовал такой про-
ект, как «Уральская Республика». Это 
образование в границах современ-
ной Свердловской области, просу-
ществовавшее с 1 июля по 9 ноября 
1993 года. Оно было создано местным 
облсоветом с целью повышения ста-
туса в составе РФ и приобретения 
большей экономической и законо-
дательной самостоятельности. Пре-
кратило своё существование после 
указа президента о роспуске сверд-
ловского облсовета и отстранении 
от должности главы администрации 
Эдуарда Росселя.

— Сейчас в России такое уже не-
возможно. Поэтому считаю, что дан-
ный законопроект рано или позд-
но появился бы, так как он важен 
и нужен вне зависимости от попра-
вок в Конституцию. Другое дело, 
не думаю, что эта норма будет сей-
час очень часто применяться. Это 
больше страховка от подобных со-
бытий, — пояснил «Известиям» экс-
перт.

Глава Института избиратель-
ных технологий Евгений Сучков на-
звал законопроект логичным. По его 
мнению, документ реализует новые 
положения Конституции, поэтому 
лично он в его появлении ничего не-
обычного не видит.

Екатерина Постникова

Е вросоюз готов «внести свой вклад 
в мирное и демократическое уре-

гулирование» белорусского конфлик-
та. Об этом «Известиям» заявили в Евро-
комиссии. Однако в Москве настаивают, 
что белорусы сами в силах решить свои 
проблемы и потому навязывание по-
средничества в этой ситуации неприем-
лемо. Российские эксперты добавляют: 
западное вмешательство, как показыва-
ет опыт, ни к чему хорошему не приводит. 
И украинский кризис, начало которому 
также положил план урегулирования За-
пада, — тому доказательство.

�� «ИДЕАЛЬНЫЙ ВАРИАНТ»?

Белорусская оппозиция выступает 
за то, чтобы внутренний политический 
кризис в стране совместными усилия-
ми помогли решить Россия и Евросо-
юз. Как заявил в интервью агентству 
Associated Press член президиума коор-
динационного совета Павел Латушко, 
совместное посредничество Москвы 
и Брюсселя стало бы идеальным вари-
антом при урегулировании ситуации.

На идею белорусской оппозиции 
мгновенно отреагировал Евросоюз. 
Так, 20 августа президент одного из ло-
комотивов объединения — Франции — 
Эммануэль Макрон после переговоров 
с канцлером ФРГ Ангелой Меркель за-
явил: белорусы должны сами наладить 
диалог между властями, оппозицией 
и гражданским обществом, однако ЕС 
готов сопровождать этот процесс, в том 
числе и при координации с РФ, если Бе-
лоруссия на это согласится. О чьём со-
гласии идёт речь — официального Мин-
ска или его противников, французский 
лидер не уточнил.

Остальные члены Евросоюза с заяв-
лением Парижа солидарны — от лица 
всех 27  участников объединения 
в пользу посреднических услуг Брюс-
селя в беседе с «Известиями» высказа-
лись в Еврокомиссии.

— ЕС неоднократно призывал бело-
русские власти найти мирное решение 
кризиса через прекращение насилия, 
освобождение всех незаконно задер-
жанных и участие в инклюзивном на-
циональном диалоге. Только мирный 
и демократический процесс, подкре-
плённый независимыми и свободны-
ми СМИ и сильным гражданским обще-
ством, может обеспечить устойчивые 
решения, — сказали «Известиям» в Ев-
рокомиссии. — Европейский союз готов 
внести свой вклад.

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко к европейскому посред-
ничеству отнёсся скептически и ясно 
дал понять, что помощь Брюсселя ему 

не нужна. В частности, реагируя на сло-
ва Эммануэля Макрона, он предложил 
главе Пятой республики своё посред-
ничество при разрешении долгоигра-
ющего конфликта с протестующими 
«Жёлтыми жилетами» (длится с конца 
2018 года), тем самым отвергнув его бла-
гие намерения.

Москва в белорусском конфликте за-
нимает сдержанную позицию. Свою по-
мощь в урегулировании она также ока-
зать может: как заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, «если 
руководство Белоруссии этого захо-
чет, то, естественно, российская сто-
рона готова сделать всё возможное, 
чтобы помочь в урегулировании ситу-
ации в Белоруссии». Вместе с тем Мо-
сква высказывается однозначно против 
внешнего вмешательства и «навязыва-
ния Минску каких-либо посредниче-
ских усилий или готовых решений».

— Мы будем не против любого реше-
ния, которое примет белорусское руко-
водство в отношении диалога с населе-
нием. Когда Запад говорит, что только 
посредничество с участием западных 
стран будет эффективным, конечно, 
у всех свежо в памяти, как это всё было 
на Украине, где западное посредниче-
ство обернулось, как я уже сказал, пол-
ной недоговороспособностью наших 
партнёров, — заявил глава российской 
дипломатии Сергей Лавров, выступая 
23 августа на молодёжном форуме «Тер-
ритория смыслов».

В феврале 2014 года главы МИД Гер-
мании, Польши и Франции прибыли 
в Киев, представив тогда президенту 
Виктору Януковичу программу урегу-
лирования украинского кризиса. Что-
бы этот план был принят, США и Евро-
союз надавили на руководство страны, 
объявив о санкциях в отношении укра-
инских чиновников. После подписания 
соглашения с представителями оппо-
зиции Виктор Янукович был вынужден 
покинуть страну.

�� НИКАКОЙ УКРАИНЫ

В последние дни украинская параллель 
звучит всё чаще с оговоркой, что такого 
сценария в Белоруссии допустить нель-
зя. Европейская сторона, например, ак-
тивно настаивает на том, что ЕС не на-
мерен делать из Белоруссии «вторую 
Украину». Так, 21 августа, по данным 
агентства Reuters, глава Евросовета 
Шарль Мишель в телефонном разгово-
ре с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным заявил, что «ЕС не заинтересо-
ван в новом майдане, который приведёт 
к хаосу в Белоруссии» и что белорусы, 
в отличие от украинцев, не ищут более 
тесных связей с ЕС. Следом с аналогич-
ным заявлением в интервью испанской 

газете El Pais выступил глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель: по его 
словам, «сегодняшняя проблема для 
белорусов не в выборе между Росси-
ей и Европой, а в достижении свободы 
и демократии, которые являются ос-
новными ценностями Евросоюза» и ко-
торые Брюссель будет поддерживать.

— В разговорах с европейскими лиде-
рами Владимир Путин всегда говорил 
не столько о посредничестве, сколь-
ко о невмешательстве. То есть самое 
главное, чтобы белорусы смогли разо-
браться во всём без давления внешних 
сил, — пояснил «Известиям» директор 
Российского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. — Под внеш-
ним влиянием российский президент 
подразумевал именно европейские 
страны, которые в нынешнем конфлик-
те однозначно поддерживают сторону 
оппозиции.

Для посредничества, отметил экс-
перт, необходимо, чтобы сами против-
ники согласились на участие третьего 
лица и чтобы у этого медиатора были 
хорошие отношения со всеми сторо-
нами конфликта. В случае Евросоюза 
это не так — говоря о посредничестве, 

Новости

Воронежское гнездо
Авиаполк Су-34 возвращается в родной город

Антон Лавров, Алексей Рамм 

С верхточные бомбардировщики Су-34 
укрепят российские границы. В октя-

бре в Воронеж передислоцируют авиа-
полк с этими машинами, рассказали 
«Известиям» источники в Министерстве 
обороны. Воинская часть будет базиро-
ваться на аэродроме Балтимор. Авиаба-
за прошла радикальную модернизацию: 
все объекты снесли и отстроили заново. 
Теперь там расположена вся необходимая 
инфраструктура, возведены укрытия для 
самолётов и склады для высокоточного 
оружия. Отсюда Су-34 смогут действовать 
на западе и юге России, они также усилят 
российскую группировку в Крыму, на Кав-
казе и Чёрном море, считают эксперты.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ

В Воронеж передислоцируют 47-й сме-
шанный авиаполк, вооружённый бом-
бардировщиками Су-34. В настоя-
щее время воинская часть размещена 
на аэродроме Бутурлиновка. Примеча-
тельно, что прежде она базировалась 
в Воронеже, но была выведена оттуда 
несколько лет назад.

Ранее Геннадий Зибров, начальник 
Военно-воздушной академии, которая 
также находится в Воронеже, заявил, 
что кроме 47-го полка на аэродром вер-
нутся и две учебные эскадрильи вуза. 
Сейчас они размещены в Борисоглеб-
ске и Балашове.

После окончания реконструкции 
авиабазы к 2023–2024 годам здесь пла-
нируют завершить постройку совре-
менного жилого городка для лётчиков 
и их семей, а также казарм и автобазы 
для вспомогательных частей.

47-й смешанный авиаполк ведёт свою 
историю от бомбардировочного пол-
ка с тем же номером. Это была первая 
строевая часть, которая получила се-
рийные Су-34. Однако характеристики 
взлётно-посадочной полосы (ВПП) в Бу-
турлиновке не позволяют использовать 
её самолётам в варианте полной загруз-

ки и заправки, что снижает боевые воз-
можности машин. Модернизированный 
Балтимор не имеет таких ограничений.

— Су-34 подходит для любого театра 
военных действий — у него очень хо-
рошие характеристики по дальности, 
есть возможность дозаправки в возду-
хе, — рассказал «Известиям» бывший 
командующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Валерий Горбенко. — 
В каком-то смысле данный самолёт яв-
ляется продолжением Су-24, но с рас-
ширенными возможностями и с более 
современными технологиями. Это но-
вое поколение фронтового бомбарди-
ровщика, который может действовать 
на любом направлении.

Дислоцированные в Воронеже само-
лёты могут использоваться на запад-
ном и северо-западном направлениях, 
а при необходимости усилить группи-
ровку на Чёрном море, в Крыму или 
на Кавказе, добавил эксперт.

�� ШУМНОЕ СОСЕДСТВО

Аэродром с необычным для России на-
званием Балтимор расположен в Со-

ветском районе Воронежа, всего в пяти 
километрах от центра города. Его обо-
рудовали ещё в 1930-е годы под наиме-
нованием «Воронеж-Б».

В ходе начавшейся в 2013 году мас-
штабной реконструкции стоимостью 
более девяти миллиардов рублей про-
ект несколько раз меняли. Изначально 
предполагалось, что там будет создана 
огромная база на две сотни самолётов. 
Для этого планировалось построить 
вторую ВПП и значительно расши-
рить стоянки для авиатехники. Но уже 
в процессе реконструкции Миноборо-
ны отказалось от идеи концентрации 
всей авиации на восьми подобных ба-
зах. Изменение проекта и ликвидация 
в 2016 году генерального подрядчика 
стройки — Спецстроя РФ — задержа-
ли сроки завершения реконструкции 
аэродрома.

Наиболее крупных вложений потре-
бовало создание новой ВПП увеличен-
ной дальности непосредственно рядом 
со старой. Полоса имеет длину в 3,6 тыс. 
м и выполнена из высокопрочного ар-
мированного бетона. Характеристики 
позволяют принимать на неё не только 

« МНОГИЕ ЗАПАД
НЫЕ СИЛЫ 
ХОТЕЛИ БЫ 

ЗАВЛАДЕТЬ РЕСУРСАМИ 
РОССИИ И ДЛЯ ЭТОГО 
РАСШАТАТЬ ПОЛИТИЧЕ
СКУЮ СИТУАЦИЮ В РЕГИ
ОНАХ. ЭТО БЫЛО РАНЬ
ШЕ И БУДЕТ В БУДУЩЕМ. 
МЫ ДОЛЖНЫ ЭТОМУ 
ПРОТИВОСТОЯТЬ

Наверстать упущенное

Ч исленность постоянного населения РФ сокращается. 
Об этом Владимир Путин заявил на встрече с губерна-

тором Ростовской области Василием Голубевым, которая 
прошла 24 августа в режиме видеоконференции. По сло-
вам президента, неблагоприятная тенденция связана с це-
лым рядом — в том числе и объективных — обстоятельств.

  Ростовская область входит в список регионов, кото-
рые испытывают серьёзные демографические проблемы. 
Несмотря на то что это южный и климатически благо-
приятный регион, сокращение населения здесь происхо-
дит даже в большем объёме, чем в среднем по стране, от-
метил Владимир Путин. Василий Голубев пообещал, что 
местные власти будут стремиться создавать условия 
не только для роста рождаемости и сокращения смерт-
ности, но и притока людей в Ростовскую область.

  В продолжение этой темы Владимир Путин остано-
вился на уровне развития социальной инфраструктуры. 
Очевидно, что слабая инфраструктура — одно из глав-
ных препятствий для привлечения новых жителей. «Вра-
чей в Ростовской области на 10 тыс. человек меньше, чем 
в среднем по стране, и меньше мест в дошкольных уч-
реждениях на 1 тыс., чем по стране. Это очень важный 
фактор для того, чтобы люди себя чувствовали уверенно 
и комфортно», — констатировал президент.

  Кроме того, российский лидер указал на трудности 
на рынке труда, признав, что безработица на сегодня 
остаётся одной из главных проблем в России. Её уровень 
в Ростовской области составляет 4,6%, сказал Василий 
Голубев. «У нас примерно 46 тыс. вакантных рабочих 
мест, но коэффициент напряжённости на рынке труда — 
практически два, это высокий для нас коэффициент, не-
традиционный, конечно», — добавил он.

  Владимир Путин обратил внимание на проблему со-
кращения сельхозпроизводства в регионе. Руководство 
субъекта намерено уже в 2020 году переломить неблаго-
приятную тенденцию в том числе и с помощью открытия 
производств. При этом Василий Голубев признал, что ре-
гион основательно просел по производству мяса пти-
цы, а также яиц. «Мы, конечно, прошлый год не догоним 
по мясу, но то, что мы выйдем на производство в тече-
ние оставшегося времени, до конца года, это практиче-
ски очевидно. И для нас наша задача на следующий год — 
по мясу выровнять. А если иметь в виду промежуточные 
итоги растениеводства, то мы по году планируем вый-
ти на уровень выше прошлогоднего, немножко больше 
100%, но для нас это тоже важно», — заявил губернатор.

  Президент остался недоволен и сокращением объ-
ёмов строительства в Ростовской области. По словам 
губернатора, по итогам первого полугодия они на 18% 
отстают от намеченных планов. Между тем на встре-
че также обсуждалась ситуация вокруг COVID-19. Ва-
силий Голубев доложил Владимиру Путину, что около 
7 тыс. работников медицинской сферы получили сти-
мулирующие выплаты из федерального бюджета на об-
щую сумму 1,2 млрд рублей за помощь людям, зараз-
ившимся коронавирусом. Кроме того, свыше 4,7 тыс. 
человек получили специальные выплаты из региональ-
ного бюджета. По словам губернатора, в регионе сей-
час развёрнуто 2664 койки для пациентов с новой ин-
фекцией.

  Затрагивался на встрече и вопрос развития ветро-
энергетики в регионе. По словам Василия Голубева, вет-
ропарки на территории Ростовской области будут вы-
рабатывать до 800 мегаватт электроэнергии. «Сегодня 
у нас два полностью работающих ветропарка примерно 
на 200 мегаватт, третий в ближайшее время запускаем, 
до конца года планируем четвёртый, а всего их будет во-
семь с общим объёмом вырабатываемой электроэнер-
гии от 700 до 800 мегаватт», — пояснил он.

  Василий Голубев также призвал продолжить рабо-
ту по оздоровлению Дона, поскольку «с 2007 года водо-
хозяйственная обстановка в бассейне реки Дон харак-
теризуется как весьма напряжённая». В конце встречи 
губернатор попросил Владимира Путина выделить Го-
сударственному ансамблю песни и пляски имени Ана-
толия Квасова, которому в следующем году исполнит-
ся 85 лет, грант для поддержки коллектива. «Хорошо. 
Над этим тоже поработаем, соответствующее поруче-
ние я оформлю», — отреагировал Владимир Путин.

  В понедельник Владимир Путин также по телефону 
обсудил с премьер-министром Израиля Биньямином 
Нетаньяху ситуацию в Сирии. Обе страны продолжат 
координацию на этом направлении для противодей-
ствия терроризму. В пресс-службе Кремля сообщили, 
что «лидеры обменялись мнениями по проблематике 
ближневосточного урегулирования в контексте недав-
ней договорённости Израиля и ОАЭ о полной нормали-
зации двусторонних отношений». Между тем Россия 
выступает за справедливое, всеобъемлющее и устой-
чивое решение палестинской проблемы, заявил Влади-
мир Путин. При этом глава РФ выразил надежду на то, 
что соглашение между Израилем и ОАЭ поспособству-
ет укреплению стабильности и безопасности в регионе. 

Дух посредничества
Зачем ЕС разрешать белорусский кризис
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«Без сюрпризов»
Минские протесты становятся городской рутиной

Эльнар Байназаров, Минск

Т ретья неделя протестов в Белорус-
сии началась с обещанного Алек-

сандром Лукашенко закручивания гаек: 
24 августа на привычном месте сбора 
демонстрантов — площади Независи-
мости — дежурили силовики. Первых 
собравшихся в семь часов вечера они де-
журно призвали разойтись. Увидев, что 
словесные предупреждения не работа-
ют, омоновцы забрали некоторых митин-
гующих в автозак. Оставшиеся на площа-
ди 300–400 человек решили держаться 
вместе и вставать в сцепки. Силовики 
больше к протестующим не выходили, 
но желаемый эффект был достигнут: 
двигаться к привычной трибуне у памят-
ника Ленину демонстранты уже не ре-
шились, а родители, пришедшие с деть-
ми, поспешили отойти к краям площади, 
правда, ненадолго. Власти же решили за-
глушить протест песнями военных лет — 
из городских динамиков до позднего ве-
чера звучали голоса Кобзона и Утёсова, 
толпа подпевала и танцевала.

�� «ЛЮБОЙ ФЛАГ ХОРОШ»

Протестная волна в Белоруссии пе-
решла на пятидневку: в будни демон-
страции «в рабочем порядке» проходят 
на заводах, вдоль трасс, у Купаловско-
го театра и филармонии. А в выходные — 
массовые митинги, которые набирают 
по 150–200 тыс. участников. В воскре-
сенье, 23 августа, протестное шествие 
от площади Независимости в центре 
Минска до площади Госфлага набрало 
свыше 200 тыс. человек (по оценке пра-
возащитного центра «Весна»). МВД Бе-
лоруссии сократило эту цифру в десять 
раз и заявило, что на митинге присут-
ствовали не более 20 тыс. человек.

15-й день демонстраций на площа-
ди Независимости собрал лишь 600–
700 участников. Хотя сами организа-
торы протеста насчитали там 1,5 тыс. 
И это несмотря на тёплый вечер поне-
дельника (впервые с четверга темпера-
тура была выше 18 градусов).

Возможно, свою роль сыграло обе-
щание Александра Лукашенко в бли-
жайшее время «разобраться с ситуа-
цией». В субботу в Гродно президент 
республики заявил, что даёт проте-
стующим выходные, чтобы одумать-
ся: «С понедельника пусть не обижают-
ся. Власть должна быть властью».

Другая причина более реалистич-
ная — протестующие решили взять пе-
редышку после массового митинга на-
кануне. На площади вновь соблюдался 
принцип свободного микрофона, один 
из парней решил им воспользоваться, 
чтобы поздравить украинцев с Днём не-
зависимости.

— Мы только в начале пути, но старт 
уже хороший. Если Лукашенко думает, 
что вчера, взяв в руки автомат, он стал 
президентом, он ошибается, — обраща-
ется парень к толпе.

— Вы кричите «Позор!» машинам 
с красно-зелёным флагом, но это не-
правильно, ребята. Любой флаг хорош, 
главное — чтобы под ним совершались 
правильные действия, — свободный ми-
крофон перешёл к девушке, её слова 
встречают громкими аплодисментами.

В этот момент над другом конце пло-
щади трое рабочих завершают монтаж 
огромного баннера с государственным 
флагом и надписью «За Беларусь».

Когда следующий демонстрант ре-
шил взять микрофон, над толпой вне-
запно зазвучал голос Иосифа Кобзо-
на — власти задействовали городские 
системы оповещения и включили со-
ветские шлягеры. Правительственный 
плей-лист открылся песней «В город-
ском саду», его продолжила мелодия 
из «Семнадцати мгновений весны». Тол-
па встретила музыкальный «сюрприз» 
от горисполкома с удивлением и сме-
хом.

— Включите дабстеп, — парень, у ко-
торого оказался свободный микрофон, 
попытался завести толпу новой кричал-
кой, но она не нашла большого отклика.

Напротив, митингующие решили 
воспользоваться ситуацией и начали 
танцевать под советские вальсы. Зазву-
чала песня из картины «Весна на Зареч-
ной улице», немногочисленные стари-
ки в протестной толпе переглянулись.

— В последний раз нам Кобзона ста-
вили на первомайских демонстрациях 
ещё до развала СССР, — признался мне 
дедушка с бело-красным флагом.

Дол го беседоват ь со м ной 
он не стал — извинился и пригласил сто-
явшую рядом с нами девушку на танец.

— А мне нравится, хорошие песни 
включают, ничего не скажу, — подслу-
шиваю спор двух женщин 35–40 лет.

— Но это же провластные динамики, 
и ставят их против нас, — пытается вра-
зумить свою компаньонку вторая.

— Ну, Галя, ну как музыка может быть 
против кого-либо? Это же песни воен-
ных лет, наши общие песни.

— Если обещанное Лукашенко 
«власть должна быть властью» выглядит 
так, то это очень мудрое решение, — от-
танцевавший дедушка вернулся ко мне, 
чтобы завершить беседу.

Но надолго терпения протестую-
щих не хватает, и они решают перекри-
чать городские динамики — становятся 
в небольшие (по 30–40 человек) круж-
ки и поют «протестные» песни. К девя-
ти вечера оформилось два таких круж-
ка — один возле солистов филармонии, 
пришедших на площадь со скрипкой.

— Мур хутка рухне, рухне, рухне, — 
колоратурное сопрано солистки фи-
лармонии с лёгкостью перекрывает 
городские динамики. А текст песни 
переводится как «И стены рухнут, рух-
нут, рухнут».

Второй кружок — возле двух парней 
с гитарами — они сели на ступенях ко-
стёла святых Симеона и Елены и запе-
ли песню группы NRM «Три черепахи».

Позднее к ним из костёла вышел 
ксёндз и предложил вместе спеть «Ма-
гутны Божа» — альтернативный гимн 
эмигрантской Белоруссии, объединя-
ющий на протестах представителей 
религии и молодёжь. Особенность, ко-
торую не могу не отметить: несмотря 
на скученность толпы, ни один не за-
лез на газон у костёла, о чём так пере-
живал ксёндз.

�� «ТЫ НЕ ЧАКАЙ»

Между тем Александр Лукашен-
ко, которого на митингах в понедель-
ник почти не вспоминали (отвлеклись 
на песенное противостояние), провёл 
телефонные переговоры с президентом 
РФ Владимиром Путиным. Это уже пя-
тая беседа двух лидеров за последние 
десять дней.

Главы государств договорились, что 
белорусы «в добровольном порядке 
примут участие в третьем этапе испы-
таний вакцины от коронавируса, про-
изведённой в России», заявили в пресс-
службе Лукашенко. В сообщении также 
говорится. что республика станет пер-
вой страной, куда будет поставлена 
вакцина. Помимо этого президенты 
обсудили происходящее в Белоруссии 
и на внешнем контуре, особенно на за-
падном направлении.

24 августа в минобороны респуб-
лики сообщили о попытке наруше-
ния воздушного пространства стра-
ны. Зонд из восьми воздушных шаров 
с антигосударственной символикой 
(бело-красно-белые флаги) был запу-
щен из Литвы, отметили в ведомстве. 
Зонд был сбит с вертолёта. Сразу же 
после этого в русской версии «Вики-
педии» появилась шуточная статья под 
названием «Гелиевая война» — о кон-
фликте литовского зонда и белорус-
ского минобороны, но позже она была 
удалена.

Накануне литовцы выстроились 
в 30-километровую «цепь солидарно-
сти» от Вильнюса до границы с Бело-
руссией. Поддержать собравшихся 
пришли и первые лица Литвы — в част-
ности, в цепи был замечен глава МИД 
прибалтийской республики Линас 
Линкявичюс.

Но здесь не было другого политика — 
лидера белорусской оппозиции Светла-
ны Тихановской. 24 августа она встре-
тилась с заместителем госсекретаря 
США Стивеном Биганом, который спе-
циально для этого прибыл в Вильнюс. 
Тихановская сообщила ему, что «выбо-
ры в Белоруссии не были свободными».

— Лукашенко не пользуется поддерж-
кой белорусского народа или между-
народного сообщества. Каждый день 
он отказывается принять волю сво-
его народа, лишь продлевая кризис 
и усугубляя его, — приводит слова экс-
кандидата в президенты Telegram-
канал «Пул Первой».

В понедельник один из членов пре-
зидиума координационного совета оп-
позиции Павел Латушко заявил, что 
попросил о встрече с послом России 
в Минске, однако пока ответа не по-
лучил. Латушко — наиболее высоко-
поставленный представитель сове-
та — в прошлом дипломат, министр 
культуры Белоруссии.

Лучше всего будущее протестов, 
кажется, предсказывают сами демон-
странты на площади Независимости, 
когда поют: «Ты не чакай, сюрпризов 
не будет».

По всей видимости, жёсткого закру-
чивания гаек и подавления протестов 
силой уже не ожидается. Мирные де-
монстрации продолжатся по заведён-
ному расписанию — вечером к площади 
в центре Минска вновь будут выходить 
люди, петь песни, танцевать. По край-
ней мере до первых сентябрьских хо-
лодов.

Новости

Штаты колеблются раз
A И, конечно, за оставшееся 

время до 3 ноября, на кото-
рое назначено финальное голосова-
ние, Дональд Трамп не раз пройдётся 
по недостаткам Джо Байдена. А адво-
кат президента Руди Джулиани рано 
или поздно откроет свой «чемоданчик» 
с компроматом на демократа, уверен 
Эдуард Лозанский. Кроме того, про-
курор Джон Дарем продолжает рас-
следование о причинах возникнове-
ния так называемого разбирательства 
о российском вмешательстве и якобы 
сговоре Дональда Трампа с Москвой, 
что так и не было доказано. Если вы-
воды прокурора будут опубликованы 
до выборов, а в них в той или иной фор-
ме прозвучит намёк на попытку госпе-
реворота со стороны демократов, ни-
чего хорошего кампании Джо Байдена 
это не добавит.

Съезд республиканцев тоже мог бы 
немного подкорректировать рейтинг 
Дональда Трампа. По словам директора 
Фонда изучения США имени Франкли-
на Рузвельта при МГУ Юрия Рогулёва, 
такие мероприятия события разовые, 
но весьма шумные — своего рода ин-
формационное шоу, которое в обычной 
ситуации вполне способно качнуть из-
бирателя. Но в этом году из-за корона-
вируса большая часть запланирован-
ных мероприятий перенесена в онлайн, 
а очные проходят в усечённом формате. 
Поэтому и демократам, и республикан-
цам это вряд ли принесёт какие-то ди-
виденды.

— Раньше особое значение имели 
принятие программы и дебаты вокруг 
неё. Сейчас это всё сведено к формаль-
ности. У демократов и вовсе ролики 
были записаны заранее. Не думаю, что 
в нынешней ситуации эти события все-
рьёз повлияют на электорат, — сказал 
эксперт «Известиям».

После утверждения Дональда Трам-
па кандидатом в президенты хозя-
ин Овального кабинета лично вышел 
на трибуну. В своём выступлении ре-
спубликанец много говорил о Китае, 
коронавирусе, демократах и не толь-
ко, пытаясь донести до американской 

общественности, что именно он и ни-
кто другой сможет привести Америку 
к светлому будущему. Среди прочего 
он вновь раскритиковал голосование 
по почте, которое из-за COVID-19 де-
мократы предлагают массово исполь-
зовать 3 ноября. По мнению главы Бе-
лого дома, его оппоненты намерены 
«украсть выборы и используют COVID, 
чтобы, как мошенники, лишить амери-
канский народ честного и свободного 
голосования». В конце довольно живой 
речи Дональд Трамп заявил, что США 
предстоят «важнейшие выборы в исто-
рии нашей страны», видимо, побуждая 
свой ядерный электорат не сдаваться 
и идти голосовать за него, несмотря 
ни на что.

�� РЕШАЮТ 
НЕОПРЕДЕЛИВШИЕСЯ

Между тем, какие бы козыри в рукаве 
своего пиджака ни прятал нынешний 
президент, его положению не позави-
дуешь. Согласно последним опросам, 
в среднем по стране Дональд Трамп от-
стает от Джо Байдена на 7,6%. Для по-
беды любому из соперников надо за-
ручиться поддержкой 270 выборщиков 
из 538. Сейчас демократ может потен-
циально и почти наверняка рассчиты-
вать на 212 голосов, республиканец — 
на 115. Судьба оставшихся 211 — главная 
интрига предстоящих выборов. При 
этом в большинстве колеблющихся 
штатов Дональд Трамп проигрывает 
несколько процентов оппоненту. И хотя 
преимущество бывшего вице-прези-
дента в администрации Барака Обамы 
пока не позволяет записать его в побе-
дители, сигнал для действующего хо-
зяина Овального кабинета тревожный.

Даже «красный» (цвет респуб-
ликанцев) до мозга костей Техас 
в какой-то момент дал слабину, что по-
зволило американской прессе внести 
его в разряд «колеблющихся». Впрочем, 
судя по всему, ковбои начали прихо-
дить в себя, и преимущество респу-
бликанца в штате пошло в рост. Сейчас 
Трамп опережает по популярности сво-

его соперника в Техасе на 6–7%. И пси-
хологически это очень важно. Как де-
мократу не к лицу терять Калифорнию, 
так и республиканцу смерти подобно 
столкнуться с «синеющим» (цвет Дем-
партии) Техасом.

А ведь каких-то полгода назад в по-
беде Дональда Трампа над Джо Байде-
ном мало кто сомневался. Экономи-
ка США росла рекордными темпами, 
уровень безработицы демонстрировал 
исторически низкие показатели. Пре-
зидент Штатов не скрывал удовлетво-
рения, направо и налево хвастаясь, как 
ловко ему удалось «сделать Америку 
снова великой». Справедливости ради 
винить его в бахвальстве сложно, ведь 
прошлое бизнесмена действительно 
помогло ему правильно раскрутить 
на полную мощность американскую 
экономическую машину.

Однако коронавирус ударил по США 
с такой силой, что из уверенного лиде-
ра кампании Дональд Трамп превра-

тился в догоняющего. И тем обиднее 
для весьма чувствительного респу-
бликанца, что его соперник — не мощ-
ная и уверенная в себе условная Хил-
лари Клинтон, а запинающийся, плохо 
выдерживающий критику Джо Байден. 
Как сообщило в конце июля Бюро эко-
номического анализа США, во втором 
квартале 2020-го американская эко-
номика упала на рекордные почти 33% 
в пересчёте на годовые темпы. Такого 
не происходило с 1947 года, когда пра-
вительство страны начало собирать по-
добную статистику.

Дональд Трамп может сколько угод-
но обвинять во всех экономических бе-
дах Америки «китайский коронавирус», 
в целом объективно пытаясь объяснить 
происходящее независящими от него 
причинами, но упадок столь очеви-
ден, что значительная часть коле-
блющегося электората пока не склон-
на внимать его словам. Безработица 
бьёт антирекорды, зависнув в райо-

не 16 млн человек, число заболевших 
COVID-19 приближается к 6 млн, а умер-
ших подбирается к 200 тыс. И на этом 
фоне Джо Байден заунывно повторяет, 
что он «сделал бы лучше».

— Пока эпидемия находится на высо-
ком уровне, а экономика далека от вос-
становления, Трампу будет нелегко. 
У него других козырей для рывка нет. 
У Трампа просто выбита почва из-под 
ног, — подчеркнул Юрий Рогулёв.

Поэтому президенту остаётся толь-
ко надеяться на улучшение социально-
экономической и эпидемиологической 
ситуации к ноябрю.

Однако есть и другой важный эле-
мент предвыборной борьбы, который 
может стать спасительной соломин-
кой для Трампа даже при падающей 
экономике. 29 сентября, 15 и 22 октя-
бря между ним и Джо Байденом прой-
дут дебаты. По словам Юрия Рогулёва, 
спарринги кандидатов всерьёз влия-
ют на электорат только в случае пол-
ного провала одного из ораторов. И как 
лицом к лицу с главой Белого дома по-
кажет себя Джо Байден — большой во-
прос.

— Байдена охраняют от журналистов, 
от интервью. Он отвечает только на за-
готовленные вопросы. Так что дебаты 
будут ещё те. В очной ставке Трампу 
не должно составить труда с ним спра-
виться, но как всё получится в итоге 
в нынешний год, непонятно, — пояс-
нил эксперт.

У американского лидера огромный 
опыт выступлений перед большими 
аудиториями и телекамерами, а глав-
ное — он любит это делать, напомнил 
Эдуард Лозанский. Республиканец 
даже предложил провести не три, а че-
тыре раунда словесной дуэли.

— Команда Байдена ответила отка-
зом. Для него вообще было бы лучше 
не участвовать в дебатах, где он явно 
слабее. Но это невозможно, — добавил 
политолог.

Эксперты сходятся во мнении, что 
списывать Дональда Трампа со счетов 
пока рано. И, как не раз доказывал аме-
риканский лидер, он вполне может вы-
плывать почти чистым даже из самой 
мутной воды.

Как заявил председатель Европейского совета Шарль Мишель (на фото),  
ЕС не заинтересован в новом майдане

Акция в память о погибших участниках протестов в Белоруссии у станции 
метро «Пушкинская» в Минске

Дух посредничества
Зачем ЕС разрешать белорусский кризис

полностью загруженные Су-34, но и бо-
лее тяжёлые самолёты.

�� УДАРНАЯ СИЛА

Вооружённые Су-34 авиачасти спе-
циализируются на применении вы-
сокоточного оружия. В Сирии именно 
на этот тип бомбардировщиков прихо-
дилось основное количество использо-
ванных «умных» бомб и ракет. Сейчас 
в России есть четыре строевых полка, 
укомплектованных данной моделью 
самолётов.

Возможность дозаправки в воздухе 
и бытовые удобства в полёте обеспе-
чивают Су-34 стратегическую даль-
ность полёта. С двумя дозаправками 
в воздухе машины перебрасывали без 
промежуточной посадки на расстояние 
в восемь тысяч километров из Липец-
ка в Хабаровск. Лётчики-испытатели 
совершали на нём и более длительные 
перелёты.

Истребительные корни машины 
позволяют ей участвовать в воздуш-
ных боях. Она может использовать 
не только ракеты ближнего боя с ин-
фракрасными головками самонаведе-
ния. Возможно, оснащение их и самыми 
современными ракетами класса «воз-
дух—воздух» средней дальности Р-77-1.

Сейчас на вооружении отечествен-
ных ВКС имеется более сотни Су-34. Как 
ранее сообщали «Известия», Минобо-
роны планирует заказать ещё более 
полусотни модернизированных бом-
бардировщиков Су-34М, известных как 
«объекты 10ВМ».

По имеющимся данным, модерни-
зация коснётся почти всей авионики 
самолёта. Арсенал ракет и бомб рас-
ширят за счёт новейших образцов вы-
сокоточного оружия. Важной новинкой 
станет возможность использования 
подвесных унифицированных разве-
дывательных контейнеров. Они разра-
ботаны в варианте для оптической, ра-
диолокационной и радио технической 
разведки.

Брюссель заявляет о введении санк-
ций в отношении нынешнего белорус-
ского руководства и отстаивает линию 
на принуждение его к диалогу.

Как сказал «Известиям» член коми-
тета Европарламента по международ-
ным делам, германский политик Нор-
берт Нойзер, применять санкции ЕС 
должен «до тех пор, пока кризис не бу-
дет разрешён с соблюдением демокра-
тических принципов и воли белорус-
ского народа».

— Надеюсь, что внутреннее и внеш-
нее давление на Минск приведёт 
не к дальнейшим репрессиям, а к на-
циональному диалогу, а он в конечном 
итоге поспособствует политическому 
переходу к новым, свободным и спра-
ведливым выборам, которые опреде-
лят политическое будущее республи-
ки, — подчеркнул депутат.

Однако внешнее посредничество 
Брюсселя уже невозможно, и не толь-
ко из-за печального опыта 2014 года или 
нынешней риторики ЕС — причина ле-
жит и в глобальных политических трен-
дах, отмечают эксперты.

— Если в 2000-е годы у евроатлан-
тических структур были какое-то мо-
рально-этическое право и авторитет 
для участия во внутренних процессах 
так называемых стран неустойчивой 
демократии, то сейчас эта эпоха закон-
чилась, — сказал «Известиям» научный 
директор клуба «Валдай», главный ре-
дактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Фёдор Лукьянов. — Либераль-
ный мировой порядок прекратил своё 
существование, а вместе с ним закон-
чилось и признание права его лидеров 
на внешнее вмешательство.

По оценке политологов, позиции Рос-
сии в этом кризисе гораздо сильнее. Ис-
ходя из близости её отношений с Бело-
руссией и степени зависимости Минска 
от Москвы говорить с РФ готовы как 
действующие власти, так и формиру-
ющаяся оппозиция. По оценке Андрея 
Кортунова, сейчас российская сторо-
на следит за ситуацией в Белоруссии 
в ожидании того, когда в ней наступит 
некоторая ясность, и уже исходя из это-
го Москва будет определять свои даль-
нейшие шаги.

«И
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П равительство внесло изменения 
в систему выдачи образователь-

ных кредитов — ставка по ним сниже-
на до 3%, льготный период увеличен 
на полгода, а срок погашения продлён 
с 10 до 15 лет. В получении такого займа 
могут быть заинтересованы до 60% уча-
щихся вузов, считают в Госдуме. Однако 
всех этих нововведений недостаточно, 
чтобы повысить кредитный спрос, по-
лагают в парламенте. Опрошенные «Из-
вестиями» ректоры вузов заявили, что 
препятствием к получению займа не-
редко становятся выставляемые бан-
ками условия и поэтому студентам ча-
сто отказывают. В Ассоциации банков 
России это объяснили тем, что в работе 
с образовательными кредитами не за-
интересованы сами финучреждения, 
так как у них нет уверенности в платё-
жеспособности студентов.

�� НЕ ТОЛЬКО СТАВКА

Пра ви те л ьс т во Росси и сн изи-
ло про центную ставку по кредиту 
на образование с 8,5 до 3%. Об этом 
в понедельник, 24 августа, сообщил 
премьер-министр Михаил Мишустин 
на оперативном совещании со своими 
заместителями.

— Ставка в три процента может быть 
распространена также на образова-
тельные кредиты, которые студенты 
получали до вступления постановле-
ния правительства в законную силу. 
Для этого надо подать соответствую-
щее заявление в банк, — разъяснил но-
вый порядок глава кабмина.

Кроме того, до девяти месяцев увели-
чился и льготный период кредитования.

— Это даёт выпускнику возмож-
ность трудоустроиться, пройти испы-
тательный срок и при выплатах не ис-
пытывать чрезмерной финансовой 
нагрузки, — объяснил решение пра-
вительства Михаил Мишустин.

Премьер-министр добавил, что по-
сле окончания льготного периода вы-
пускник сможет продолжить погашать 
заём в течение 15 лет.

По словам Михаила Мишустина, 
в таком виде кредитование станет вы-
годным для тех, кто на платной основе 
получает высшее и среднее професси-
ональное образование.

«Известия» направили запрос 
с просьбой рассказать об условиях 
реализации программы в правитель-
ство России. В Минфине его переа-
дресовали в Минобрнауки, где объ-
яснили, что на 2021 год ведомством 
«запрошено более 1 млрд рублей до-
полнительного финансирования про-
граммы образовательного кредитова-

ния с государственной поддержкой». 
По состоянию на 30 июля таких зай-
мов было выдано около 6 тыс., уточ-
нили в министерстве.

— Безусловно, ожидается высокий 
спрос на образовательные кредиты, ко-
торые станут более доступными для на-
селения. Минобрнауки России предпо-
лагает, что уже к концу 2021 года число 
заёмщиков может достичь 100 тыс., — со-
общили «Известиям» в ведомстве.

Снижение ставки и другие изме-
нения в образовательном кредите — 
правильное решение, однако одно это 
не делает его востребованным, счи-
тает первый заместитель председате-
ля комитета Госдумы по образованию 
и науке Олег Смолин.

— Депутаты предлагали внести усло-
вия, что такой кредит можно начинать 
выплачивать при соответствующем 
доходе. Например, в Великобритании 
погашать образовательный заём чело-
век начинает, когда его доход достига-

ет $40 тыс. в год, — сказал «Известиям» 
парламентарий.

При этом, по его словам, в России 
на бюджетных местах обучаются 40% 
студентов, а для остальных образова-
тельный кредит был бы полезен.

�� НЕИНТЕРЕСНЫЕ ЗАЁМЩИКИ

Оформить образовательный кредит 
пока можно только в Сбербанке и По-
чта-банке, подчеркнула руководитель 
дирекции основных образовательных 
программ Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра 
Великого Людмила Панкова. При этом 
многие банки пытаются «замаскиро-
вать» под него обычные потребитель-
ские займы, выяснил корреспондент 
«Известий» опытным путём.

В Ассоциации банков России (АБР) 
заявили, что финучреждения не силь-
но заинтересованы в работе по обра-
зовательным кредитам.

По крайним мерам
Почему в июне выросло число разводов

Анна Каледина

П андемия коронавируса повлияла 
на количество разводов в России. 

Об этом свидетельствуют демографи-
ческие данные Росстата за первое по-
лугодие 2020-го. После резкого падения 
показателей в марте–июне во вре-
мя самоизоляции в июне произошёл 
не менее резкий рост. Как свидетель-
ствует статистика, в первый летний ме-
сяц в стране было зарегистрировано 
45,8 тыс. разводов, что почти соответ-
ствует показателю июня 2019-го и поч-
ти в 2,5 раза больше, чем в мае этого 
года. В июле рост может продолжиться, 
предположил в разговоре с «Извести-
ям» замруководителя Росстата Павел 
Смелов. Психологи считают, это мо-
жет быть подтверждением прогнозов 
об увеличении количества распавших-
ся браков после самоизоляции. Одна-
ко демографы с выводами не торопят-
ся и предлагают дождаться итоговых 
данных по году.

В период самоизоляции некоторые 
эксперты прогнозировали, что в Рос-
сии может повториться сценарий Ки-
тая, где после отмены ограничитель-
ных мер многие пары поспешили 
подать на развод. Эпидемия повлияла 
на демографические процессы и у нас 
в стране. Разводы не исключение.

Если посмотреть на показатели Рос-
стата (содержатся в «Информации о со-
циально-экономическом положении 
России») за первое полугодие 2020-го 
в целом, то количество расторгнутых 
браков существенно — на 34,7% — сни-
зилось по сравнению с аналогичным 
периодом 2019-го. Так, за первые шесть 
месяцев прошлого года в стране было 
зарегистрировано 297 тыс. разводов, 
в этом году — 220,7 тыс.

Но гораздо любопытнее в этом 
смысле статистика по месяцам, ко-
торая свидетельствует, что падение 
пришлось на период действия режима 
самоизоляции и других ограничитель-
ных мер. Что неудивительно — люди 
были ограничены в передвижени-
ях, а присутственные места работали 
в усечённом режиме.

Небольшое снижение по разводам 
зафиксировано уже в марте, а пик па-
дения пришёлся на апрель, когда было 
зарегистрировано всего 13,8 тыс. раз-
водов (53,7 тыс. — в 2019-м). В мае сно-
ва небольшое увеличение (до 19 тыс.). 
И хотя это примерно в 2,5 раза меньше, 
чем годом ранее, но показательна сама 
тенденция к росту с учётом продолжа-
ющихся ограничительных мер и того, 
что более трети месяца приходилось 
на нерабочие дни.

�� КИТАЙСКИЙ СИНДРОМ

А в июне и вовсе произошёл резкий 
всплеск — количество разводов вырос-
ло до 45,8 тыс., практически сравняв-
шись с прошлогодними показателями. 
И это опять же на фоне продолжаю-
щихся ограничений. Получается, что 
граждане, не дожидаясь полноценно-
го выхода с карантина, побежали раз-
водиться и в России повторился китай-
ский сценарий?

Действительно, рост наблюдается, 
рассказал «Известиям» замруководи-
теля Росстата Павел Смелов. Он пред-
положил, что тенденция к увеличению 
количества разводов продолжится 
и в июле.

— Правда, и тут есть одно «но». Люди 
могли просто отложить развод во вре-
мя действия ограничительных мер, 
а в июле решили реализовать свои 
планы, — пояснил замруководителя 
Росстата, добавив, что полная карти-
на влияния самоизоляции сложится 
только к концу года.

Жизненные трудности, к которым 
однозначно относятся пандемия и са-
моизоляция, или объединяют семьи, 
или разъединяют, отметила психолог 
Инна Корягина. Она предположила, 
что рост разводов в июне может быть 
связан с тем, что многие пары не смог-
ли преодолеть ситуацию, связанную 
с круглосуточным пребыванием в зам-
кнутом пространстве.

— Обострились и вышли на по-
верхность внутренние конфликты и про-
тиворечия, которые можно нивелиро-
вать, периодически меняя пространство 
и местонахождение, — предположила 
психолог.

Тем более кто-то из супругов 
продолжал работать на удалёнке, 
а кто-то находился в бессрочном отпу-
ске или вовсе потерял работу. В то же 
время помимо привычных обязанно-
стей семьям с детьми пришлось руко-
водить ещё и образовательным про-
цессом потомства.

Ссылаясь на данные опросов, Инна 
Корягина также напомнила, что ещё 
до коронавирусного кризиса количе-
ство разводов существенно увеличи-
лось из-за финансовых проблем.

— Пандемия ускорила внутренние 
процессы, которые до этого протекали 
скрыто. Возможно, у нас не будет тако-
го бума разводов, который наблюдался 
в Китае, из-за разницы в менталитете, 
отношения к семейным ценностям, — 
подчеркнула психолог, добавив, что 
наиболее показательной будет годо-
вая статистика, которая покажет, вы-
держат ли национальные семейные ин-
ституты такое серьёзное испытание, 
как самоизоляция.

�� СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Самый низкий коэффициент разводи-
мости (количество разводов на тысячу 
человек) в первом полугодии традици-
онно был зафиксирован в республи-
ках Северного Кавказа – Ингушетии 
и Чечне (0,6%), Дагестане (1,1%) и Се-
верной Осетии — Алании (1,7%), а также 
в Туве (1,6%). По словам Павла Смелова, 
эти регионы традиционно находятся 
в антилидерах рэнкинга по разводам 
из-за национальных особенностей — 
в частности, неприятия разводов. Из-
менения если и происходят, то только 
в смене строчки, занимаемой тем или 
иным субъектом.

Самый высокий коэффициент раз-
водимости в первом полугодии был 
зафиксирован в Республике Алтай 
(4,3%), Ямало-Ненецком АО (4,2%), Ка-
лининградской области (4,2%), Амур-
ской и Магаданской областях (по 4,1%).

Завлабораторией количественных 
методов исследования регионального 
развития РЭУ им. Г.В. Плеханова Елена 
Егорова поясняет, что, к примеру, ре-
гионы Дальнего Востока демографи-
чески молоды по сравнению с Росси-
ей, а численность мужчин там выше 
численности женщин, поскольку это — 
край моряков (гражданских и военных) 
и рыбаков. Это определяет высокий 
уровень брачности.

— В то же время институт семьи в по-
следние десятилетия претерпевает из-
менения — нет уже той ценности, и за-
частую пары распадаются даже без 
каких-то попыток наладить отноше-
ния, сохранить их. Поэтому и уровень 
разводимости высок, а потом заклю-
чается повторный брак, который так-
же будет подсчитан. Поэтому Мага-
данская и Амурская области показали 
одни из самых высоких показателей 
как брачности, так и разводимости, — 
объяснила эксперт.

Помимо традиционных причин вы-
сокого уровня расторжения браков 
в дальневосточных регионах в этом 
году сыграл роль и тот факт, что эпи-
демия, а вместе с ней и ограничитель-
ные меры пришли туда позднее, пояс-
нил замруководителя Росстата Павел 
Смелов.

Дорого в школу
A Спец иа л исты изу ча л и 

40 млн чеков в сутки, ко-
торые поступали более чем с 900 тыс. 
онлайн-касс по всей стране с 1 по 19 ав-
густа. «Известия» ознакомились с этой 
фактурой.

Минимальный базовый набор для 
учащихся, который включает школь-
ную форму, рюкзак и канцелярские 
товары, обошёлся в августе в сред-
нем по России в 4,8 тыс. рублей. Это 
на четверть выше, чем за тот же пери-
од прошлого года. При этом стоимость 
школьной формы выросла на 32% и со-
ставила в среднем 2 тыс. рублей. Пе-
ред началом учебного года количество 
её покупок подскочило на 27%.

Рюкзаки в целом подорожали не так 
значительно: всего на 4%, в среднем 
до 2 тыс. рублей, а количество их по-
купок сократилось на 2%. При этом 
комплект необходимых канцеляр-
ских принадлежностей увеличился 
в цене почти на треть и в среднем сто-
ил 725 рублей. Его реализация вырос-
ла на 30%. Также подорожали такие 
товары, как дневник и пенал, — на 14% 
каждый, до 125 и 420 рублей соответ-
ственно.

— Родители старались выбирать 
для детей товары лучшего качества, 
которые, как правило, выше по стои-
мости, — сказали «Известиям» в ком-
пании. — Это отразилось на величине 
среднего чека набора для школьни-
ков.

В «Платформе ОФД» отметили, что 
этим летом на общий рост продаж то-
варов для детей повлиял демографи-
ческий фактор: на 2020 год пришёлся 
пик численности школьников за по-
следние десять лет. Помогли подгото-
виться к учёбе и дополнительные госу-
дарственные выплаты семьям с детьми. 
Отложенный из-за пандемии спрос 
только подогрел ситуацию: покупате-

ли смогли реализовать свои потребно-
сти как раз к моменту распродаж.

�� РОСТ ПО ВСЕМ ФРОНТАМ

В пресс-службе Wildberries.ru «Изве-
стиям» рассказали, что стоимость на-
бора школьника в июле-августе со-
ставила 2,5 тыс. рублей. В эту сумму 
входят комплект школьной формы 
и обуви, рюкзак, а также канцелярские 
товары. В компании уточнили: одежда 
для учеников за год подешевела на 14%, 
набор из канцтоваров и рюкзака (для 
учащихся средних и старших классов) 
подорожал на 15%.

Рост цен на школьные товары в этом 
году не превышает в среднем 10%, от-
метили в пресс-службе «Ленты». Ос-
новная причина — изменение курса 
доллара, уточнил представитель ри-
тейлера. В пресс-службе «Ашана» «Из-
вестиям» сказали, что не фиксируют 
повышения стоимости набора для 
школьников.

Ассоциация предприятий инду-
стрии детских товаров фиксиру-
ет повышение стоимости продук-
ции для учеников на уровне 6%, что 
связано в первую очередь с курсо-
вой разницей, сообщила «Извести-
ям» президент организации Антони-
на Цицулина. По её словам, речь идёт 
о зарубежной продукции либо о той, 

в производстве которой используют-
ся заграничные материалы. Это, на-
пример, одежда, некоторые виды кан-
целярии и рюкзаков.

�� ЦВЕТОЧНЫЙ БАЗАР

Но кроме школьных товаров родите-
лям придётся купить детям к ново-
му учебному году и цветы, а они, судя 
по всему, тоже вырастут в цене. Пред-
ставитель ассоциации «Теплицы Рос-
сии» Юлия Чарышкина сказала «Из-
вестиям», что розничная стоимость 
букетов к 1 сентября повысится при-
мерно на 15–20%. Она уточнила, что 
их средняя стоимость у производите-
лей составляет около 500 рублей.

По её словам, повышение цен про-
изойдёт по нескольким причинам. 
Прежде всего на стоимости скажется 
изменение курса валют, а также огра-
ниченное предложение на рынке: им-
портёры до сих пор не могут регулярно 
завозить продукцию в страну. Ситуа-
ция у отечественных производителей 
не менее сложная. Отсутствие празд-
ников, запрет на массовые культурные 
мероприятия в стране, самоизоляция 
граждан плюс ко всему сокращение 
реальных доходов населения крайне 
негативно сказались на бизнесе цве-
точников, отметили в ассоциации. Это 
также отразилось на стоимости про-
дукции.

Эксперт уверена, что продажи бу-
кетов в преддверии 1 сентября и не-
посредственно в День знаний будут 
на уровне обычного выходного дня.

В пресс-службе ФАС «Известиям» 
сообщили, что мониторинг цен на то-
вары и услуги входит в компетенцию 
Росстата. Рынки канцелярских при-
надлежностей и школьной формы кон-
курентные и не подлежат государ-
ственному регулированию.

Общество

Полис ждёт указания
Реформа ОСАГО откладывается

Анастасия Писарева

С 24 августа стоимость полиса ОСАГО 
должна рассчитываться индивиду-

ально для каждого водителя с учётом це-
лого ряда новых факторов, в том числе 
нарушений ПДД. Несмотря на то что по-
правки в закон об обязательном страхо-
вании автогражданской ответственно-
сти вступили в силу, страховщики пока 
не могут работать по новым правилам — 
не готова нормативная база. Когда води-
телям назначат индивидуальные тарифы 
и как изменится цена ОСАГО, разбира-
лись «Известия».

Новые правила предусматривают 
расширение границ коридора для та-
рифов ОСАГО по легковым автомоби-
лям физических лиц на 10% вниз и вверх. 
Это позволит в большей степени диф-
ференцировать тарифы для водителей 
с разным уровнем риска.

�� ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Индивидуализация ОСАГО призвана 
поощрить аккуратных водителей, для 
которых тариф будет более низким. 
У нарушителей ПДД тариф будет выше. 
Напомним, что речь идёт о любителях 
проезжать на красный свет, превышать 
скорость — более 60 км/ч, а также о тех, 
кто выезжает на встречку и пьяным са-
дится за руль.

Кроме того, страховщики при уста-
новлении тарифа смогут учитывать 
иные обстоятельства. Это может быть 
возраст транспортного средства, его 
пробег, семейное положение и наличие 
детей у водителя, установка на автомо-
биле телематических устройств и дру-
гие факторы, влияющие на аварийность.

В этом страховые компании будут 
опираться на накопленный ими опыт 
в сфере каско. Например, согласно ста-
тистике, женщины, имеющие детей, 
водят аккуратно. Список такого рода 
факторов должен быть опубликован 
на сайте страховой. Причём у каждой 
компании он будет свой.

— Использование страховщиками 
всей доступной информации повысит 
точность разделения водителей с низ-
ким и высоким уровнями риска и позво-
лит точнее отражать в цене полиса фак-
тический риск, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ РФ. 

Банк России указал параметры, на ко-
торые страховым ни в коем случае нель-
зя ориентироваться ввиду их дискри-
минационного характера. В этот список 
вошли: национальная, расовая, языко-
вая принадлежность, вероисповедание 
и должностное положение.

�� РЕФОРМА ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Новый закон уже вступил в силу, одна-
ко поправки, позволяющие ГИБДД пере-
давать данные о нарушениях ПДД и ад-
министративных делах в РСА, не были 
внесены в постановление правитель-
ства 2005 года «Об обмене информацией 
при осуществлении ОСАГО». Напомним: 
на данный момент Госавтоинспекция 
может отправлять в Российский союз 
автостраховщиков информацию исклю-
чительно об автомобилях, водительских 
удостоверениях и авариях.

Кроме того, указание Банка Рос-
сии о расширении тарифного коридора 
ОСАГО всё ещё находится на регистра-
ции в Минюсте. Источник в ведомстве 
сообщил «Известиям», что подзакон-
ный акт будет зарегистрирован на этой 
неделе. Указание Банка России вступит 
в силу через 10 дней после официального 
опубликования. То есть можно предпо-
ложить, что уже через две недели стра-
ховщики начнут назначать индивиду-
альные тарифы.

— Мы также рассчитываем, что изме-
нения на рынке ОСАГО будут плавными, 
а страховые компании будут постепен-
но менять свои бизнес-модели под но-
вую систему тарификации, — сообщи-
ли в пресс-службе ЦБ РФ.

Игроки страхового рынка в основном 
отказываются комментировать сложив-
шуюся ситуацию.

— Мы ждём, когда все акты будут при-
няты. Мы не видели, что там в законе на-
писано, поэтому не можем составить 
список критериев расчёта стоимости 
полисов ОСАГО, — сообщил на услови-
ях анонимности представитель крупной 
страховой компании.

�� СИСТЕМНЫЙ ФАКТОР

Ещё один фактор, влияющий на сро-
ки внедрения поправок, — готовность 
системы АИС ОСАГО. Недавно запу-
щенная версия системы АИС 2.0 на по-
рядок более производительна и отказо-
устойчива. Тем не менее после запуска 
потребовалась донастройка — возник-
ли проблемы с оформлением полисов. 
Разработчик АИС 2.0 — компания «Ин-
фосистемы Джет» на вопрос о готовно-
сти системы не ответила и посоветовала 
обратиться в РСА. В союзе на запрос «Из-
вестий» оперативно не ответили.

— Участники рынка и страховате-
ли действительно много раз обраща-
ли внимание на проблемы с работоспо-
собностью АИС ОСАГО, начиная с даты 
её формального приёма в эксплуатацию. 
Система совершенно новая, разрабаты-
валась с нуля, возможно, не все особен-
ности функционирования страхового 
рынка были учтены разработчиками, от-
сюда и проблемы с работоспособностью. 
Что касается внедрения нового функци-
онала, то, с одной стороны, здесь не воз-
никнет проблемы переноса данных 
из предыдущей системы, при котором 
очень часто возникают перебои в рабо-
тоспособности, так как таких данных 
просто не существует. С другой стороны, 
сами по себе новые процессы будут реа-
лизовываться на практике впервые, а это 
редко обходится без накладок, — поде-
лился своими соображениями директор 
по отраслевым решениям ИТ-компании 
«КРОК» в страховании Андрей Крупнов.

�� КАК ИЗМЕНИТСЯ ЦЕНА

В ЦБ не увидели причин для роста сред-
ней стоимости полиса после того, как ре-
форма полноценно заработает. При этом 
отметили, что цена ОСАГО должна стать 
более индивидуальной.

Минимальный базовый 
набор для учащихся, ко-
торый включает школь-
ную форму, рюкзак 
и канцтовары, обошёлся 
в августе в среднем по 
России в 4,8 тыс. рублей

Знания взаймы
Привлечёт ли студентов снижение ставки по кредитам на учёбу
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— Это не сверхинтересный сегмент, 
так как он достаточно рискованный. 
Заёмщики в большинстве случаев 
ещё не работают и не работали ранее, 
и оценить их кредитоспособность 
сложно, — сказал вице-президент АБР 
Алексей Войлуков.

В Минобрнауки тем временем тако-
го пессимизма не разделяют.

— Условия участия в программе об-
разовательного кредитования с го-
сударственной поддержкой для всех 
банков одинаковы, — заявили там. — 
В настоящее время соглашение о пре-
доставлении субсидии на возмеще-
ние части затрат на уплату процентов 
по образовательным кредитам заклю-
чено с ПАО «Сбербанк России», в бли-
жайшее время Минобрнауки планиру-
ет расширить круг банков-участников.

Заинтересованность студентов 
в получении такого займа отметили 
и опрошенные «Известиями» ректо-
ры вузов.

— В настоящее время в нашем вузе 
36 студентов, обучающихся по кре-
диту. После того как было внесено из-
менение, мы наблюдаем увеличение 
спроса. К нам в университет уже об-
ратились 30–40 первокурсников. Так 
что я думаю, что число тех, кто захочет 
использовать образовательный кре-
дит, будет расти, — рассказала Люд-
мила Панкова.

Ректоры отметили, что увеличение 
количества банков, участвующих в си-
стеме кредитования, также будет спо-
собствовать росту спроса. Однако при 
оформлении займа студенты сталкива-
ются с проблемами по сбору необходи-
мых документов и частыми отказами 
банков.

— В прошлом году из студентов на-
шего университета займами восполь-
зовались около пяти человек. Основ-
ные сложности заключаются в том, 
что банки очень долго рассматривают 
документы, проводится проверка ка-
чества заёмщика и даётся много отка-
зов. Банки о заёмщике имеют только 
одну информацию — паспорт. При та-
ких условиях им довольно сложно вы-
давать кредиты, не понимая, насколько 
этот кредит будет возвратным, — сказа-
ла «Известиям» проректор Российского 
государственного социального универ-
ситета Ольга Бахтина.

Кроме того, банки требуют от буду-
щих заёмщиков пакет документов, сре-
ди которых  подтверждение, что клиент 
является студентом. Получить такую 
справку можно только после зачисле-
ния, а зачислить вуз может только по-
сле оплаты, пояснил «Известиям» ректор 
Ярославского государственного универ-
ситета имени Демидова Александр Ру-
саков.

По его словам, очень важно, что-
бы сейчас банки упростили процедуру 
оформления таких кредитов. И вузам не-
обходимо пойти навстречу и начинать 
зачисление с уже фактически заключён-
ным соглашением с банком.

— Как показывает опыт первого эта-
па индивидуализации тарифов ОСАГО, 
страховые компании заинтересова-
ны в хороших водителях и конкуриру-
ют за таких клиентов. Так, в результате 
расширения тарифного коридора в на-
чале 2019 года на 20% вниз и вверх сред-
няя премия по ОСАГО за 2019 год снизи-
лась на 4,8%, — отметили в пресс-службе 
Банка России.

В РСА тоже не видят причин для удо-
рожания ОСАГО и считают, что средняя 
цена полиса не изменится. 

— В новой редакции закона в структу-
ре базовой ставки расширен перечень 
возможностей для более высокого или 
более низкого тарифа в зависимости 
от актуарных оценок страховщика. При 
этом базовый тариф по-прежнему будет 
определяться в пределах тарифного ко-
ридора, который теперь для автомоби-
лей физлиц будет находиться в диапа-
зоне от 2471 до 5436 рублей, — пояснили 
в РСА.

Президент РСА Игорь Юргенс отме-
чает такой фактор, как стоимость зап-
частей.

— В связи с кризисом из-за корона-
вируса и резким ростом курса валют 
заметно выросли и цены на запчасти, 

которые используются при ремонте ав-
томобилей по ОСАГО. Это существенно 
влияет на убыточность и, соответствен-
но, давит на тариф, — отметил Юргенс.

После того как указание Банка Рос-
сии вступит в силу, изменится и терри-
ториальный тариф — примерно для двух 
третей населённых пунктов России.

Как отметили в РСА, он снизится бо-
лее чем в 180 регионах. Больше всего — 
на 5,2% — в Мурманске и Челябинске (с 2,1 
до 1,99). На 5%, с 2 до 1,9, коэффициент 
станет меньше в Москве, Казани, Перми, 
Сургуте и Тюмени. Ещё минимум в 25 го-
родах территориальный коэффициент 
снизится более чем на 4%.

Грубые нарушения ПДД вряд ли ста-
нут основным фактором, меняющим 
цену полиса, считает автоэксперт Игорь 
Моржаретто.

— Проблема вот в чём: стоимость по-
лиса зависит от серьёзных нарушений — 
выезд на встречку и прочее. И эти нару-
шения зафиксированы сотрудниками 
ГИБДД. Не камерами. Не очень понят-
но, как это будет работать, так как со-
трудников ГИБДД на улице крайне мало. 
Идея хорошая, но как будет реализова-
на — не очень понятно, — отметил Мор-
жаретто.

Всё в долг
72% семей в России как минимум один раз за год брали деньги у банков

Вадим Арапов

Подавляющее большинство семей 
(72%) за последний год взяли как 

минимум один кредит, говорится в ис-
следовании НАФИ. Такой срез аналити-
ческое агентство делает впервые, од-
нако в 2017 году аналогичный опрос 
провел ВЦИОМ. На тот момент показа-
тель закредитованности семей соста-
вил 57%. По всем прогнозам, показатель 
продолжит увеличиваться: взаймы бу-
дут брать те члены семьи, которые пока 
свободны от нагрузки. 

�� КТО ЗАНИМАЕТ

Всё больше россиян становятся долж-
никами банков. 72% семей в России 
взяли как минимум один кредит за по-
следний год, следует из исследования 
НАФИ (есть у «Известий»). Подобное 
исследование в 2017 году проводил 
ВЦИОМ. На тот момент доля семей, 
где хотя бы один из членов брал кре-
дит за последние 12 месяцев, состав-
ляла 57%.

В НАФИ выяснили, что больше дру-
гих склонны занимать россияне от 25 
до 44 лет — 12% опрошенных. Меньше 
остальных подвержены соблазну жить 
в долг пенсионеры — их 4%. Потребкре-
дит — самый популярный вид займов, 
его за последний год брал 51% банков-
ских клиентов, подсчитали аналити-
ки. По 14% пришлось на оформлявших 
ипотеку и POS. 8% покупали в долг ав-
томобиль.

Причём жители Москвы и Санкт-
Петербурга за последний год пользова-
лись потребительскими ссудами суще-
ственно реже, чем заёмщики в среднем 
по стране: 28% против 51%. Они актив-
нее брали кредитные карты — 44% про-
тив 28% в среднем по России.

Молод ые л юд и чаще ж и ву т 
не по средствам: они занимают, что-

бы купить сейчас и расплатиться в бу-
дущем, пояснил главный экономист 
ПФ «Капитал» Евгений Надоршин. При 
этом вероятность, что их доходы бу-
дут расти, выше, чем у людей старше-
го возраста.

По его прогнозам, закредитован-
ность семей будет увеличиваться: за-
ймы станут брать те члены семьи, ко-
торые пока свободны от долговой 
нагрузки.

За последние 10 лет доля семей 
с кредитами выросла в три-четыре 
раза, оценил президент СРО «НАПКА» 
Эльман Мехтиев. Он согласен, что по-
казатель будет увеличиваться. При-
чём спрос на жизнь взаймы не спадёт 
из-за снижения реальных располагае-
мых доходов: россияне уже перестро-
ились на потребительскую модель по-
ведения, отметил он.

— Теперь необязательно копить, как 
это было принято в советское время, 
можно купить здесь и сейчас. Это 
не проблема, если заёмщик стабиль-
но зарабатывает. Хуже, когда банки 
удовлетворяют неплатёжеспособный 
спрос, — пояснил Эльман Мехтиев.

По данным Росстата, реальные рас-
полагаемые доходы во втором кварта-
ле 2020-го упали на 8%. В ЦБ не смогли 
оперативно ответить на запрос «Изве-
стий».

�� ЧТО ДАЛЬШЕ

Средняя кредитная задолженность 
на домохозяйство по России с на-
чала года увеличилась на 12%, или 
на 37 тыс. рублей, до 323,8 тыс., от-
метила руководитель проекта ОНФ 
«За права заёмщиков» Евгения Лаза-
рева, сославшись на собственные рас-
чёты.

Уровень закредитованности семей 
(исчисляется как средний долг к дохо-
ду), по её словам, составил 30% во вто-

ром квартале 2020 года, что на 2 п.п. 
больше, чем в аналогичном периоде 
2019-го. Фактически это указывает 
на ухудшение финансового положе-
ния домохозяйств. Судя по результа-
там исследования НАФИ, таких семей 
в России становится больше, поясни-
ла Евгения Лазарева.

Средняя просрочка за аналогич-
ный период выросла на 1 тыс. рублей — 
до 14,3 тыс., отметила правозащитник. 
С высокой долей вероятности граж-
дане, которые взяли льготный период 
по кредитам, вынуждены будут прой-
ти процедуру банкротства, посколь-
ку не смогут вернуть долг из-за сни-
жения доходов. Такая оценка в целом 
подтверждается растущим спросом 
на юридические консультации по во-
просам банкротства и его последствий, 
добавила она. Впрочем, в банках пока 
не видят серьёзных проблем, резюми-
ровала Евгения Лазарева.

В 2019 году министр финансов Ан-
тон Силуанов сообщал, что снижение 
реальных доходов населения связано 
с сокращением теневых зарплат и по-
вышением выплат процентов по кре-
дитам, в первую очередь потреби-

тельским. По его словам, впрочем, это 
нормально: во многих странах значи-
тельная часть граждан обеспечивает 
потребление за счёт займов. Это не по-
казатель неблагополучия, скорее на-
оборот: люди хотят быстрее приоб-
рести, например, автомобиль в счёт 
своих дальнейших зарплат.

При падающих доходах покупать 
в кредит рискованно, предупредил Ев-
гений Надоршин. Если восстановить 
заработки не удастся, то отказ снижать 
потребление может дорого обойтись. 
Проблема в том, что массовые невоз-
враты, а потом и банкротства могут 
спровоцировать кризис, добавил он. 
За последние пять лет реальные рас-
полагаемые доходы снижались. Рост 
был зафиксирован в 2018 году — 0,1% 
и в 2019-м — 1%.

Впрочем, существенная часть ре-
кордного объёма выдач на рынке 
приходится на рефинансирование, 
уверен менеджер по развитию кре-
дитования Райффайзенбанка Антон 
Шаташвили. По его словам, переход 
из банка в банк на падающих ставках 
способствует скорее снижению дол-
говой нагрузки.

Общество Экономика и бизнес

Торги с акцентом
Как изменит рынок продажа иностранных бумаг на Мосбирже

Татьяна Бочкарёва

С анкт-Петербургская биржа уступит 
часть своих позиций после запуска 

торгов иностранными акциями на Мо-
сковской. Ещё одна точка доступа к бу-
магам крупнейших мировых компаний 
увеличит конкуренцию в этом сегмен-
те, от чего инвесторы только выиграют, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. 24 августа клиентам биржи пред-
ложили акции 20 иностранных гигантов. 
В ноябре в этот список планируется доба-
вить 30 бумаг, в феврале 2021 года — ещё 
70. Торговать уже можно через Сбербанк, 
Райффайзенбанк, а также крупные бро-
керские компании. Доступ планируют 
открыть ВТБ и «Тинькофф» — они будут 
ориентироваться на рост ликвидности 
этих инструментов, рассказали «Извести-
ям» в организациях. В первый день торгов 
иностранными акциями на Московской 
бирже самыми популярными стали бу-
маги Intel, Boeing и NVIDIA, а общий объ-
ём сделок составил 349 млн рублей, со-
общили «Известиям» в Сбербанке.

�� ЗДЕСЬ ВСЕ

Московская биржа начала торги 
иностранными акциями 24 августа. 
На первом этапе инвесторам предло-
жили бумаги 20 американских ком-
паний из индекса S&P 500, включая 
Pfizer, Amazon.com, Visa, Twitter, Netflix, 
Alphabet (материнская компания 
Google), Exxon Mobil, Intel, MasterCard, 
Microsoft, Facebook, Apple, McDonald’s, 
Boeing и Walt Disney.

В ноябре в этот список планируется 
добавить 30 бумаг, в феврале 2021 года 

— ещё 70. В их числе крупные произво-
дители продуктов питания, одежды 
и товаров гигиены, IT-компании, авто-
производители, следует из внутренних 
документов Мосбиржи.

Акции выбираются из числа наибо-
лее надёжных и высококапитализиро-
ванных эмитентов, сообщили в пресс-
службе Мосбиржи. К торгам не будут 
допускать производителей табачных 
и алкогольных изделий, препаратов 
из марихуаны, а также финансовые ком-
пании, чьи «дочки» уже торгуются в Мо-
скве.

В презентации Мосбиржи среди 
предпосылок для открытия торгов ино-
странными акциями отмечен интерес 
молодёжи к инвестициям в известные 
мировые бренды.

— Интерес к вложениям в акции со сто-
роны молодых инвесторов и на фоне раз-
вития мобильных приложений для это-
го сейчас большой. Особенно популярны 
бумаги высокотехнологичных компа-
ний, — сказала гендиректор «Альфа-Ка-
питал» Ирина Кривошеева.

Особенно высок интерес клиентов 
к акциям американских компаний и IPO, 

отметили во «Фридом Финанс», объяс-
нив это тем, что рынок США намного 
больше российского и возможности 
заработать на нём гораздо шире.

Капитализация компаний из индекса 
S&P 500 превышает $27 трлн, тогда как 
стоимость игроков, чьи акции торгуются 
на Мосбирже, составляет $173 млрд. Кро-
ме того, американские бумаги менее во-
латильны. Если S&P 500 отыграл падение, 
вызванное распространением COVID-19, 
ещё в конце мая, то индекс Мосбиржи 
только в середине августа стал подби-
раться к максимумам начала года.

Досту п для своих клиентов 
к иностранным акциям на Мосбирже 
с первого дня торгов открыл Сбербанк, 
у которого 1,8 млн брокерских счетов 
принадлежит розничным инвесторам. 
Купить бумаги можно через специаль-
ное приложение или с помощью голо-
сового поручения, говорится в его со-
общении.

Райффайзенбанк тоже даёт воз-
можность клиентам торговать бумага-
ми иностранных эмитентов в Москве. 
Спрос был задолго до начала торгов, 
подчеркнули в пресс-службе. Крупные 
брокеры, включая «Финам», «Открытие 
Брокер», «Атон», «Алор» и «Фридом Фи-
нанс», также открыли доступ к торгам.

В первый день новым сервисом вос-
пользовались 2,5 тыс. клиентов Сбер-
банка, сообщил зампред правления фи-
нансовой организации Анатолий Попов. 
Самыми популярными акциями стали 
Intel, Boeing и NVIDIA. Общий объём сде-
лок составил 349 млн рублей, из которых 
46% пришлось на клиентов Сбербанка.

�� АКЦИИ МОЛОДЁЖИ

У «ВТБ Капитал Инвестиции» оборо-
ты клиентов на Санкт-Петербургской 

бирже с начала года выросли в десятки 
раз — до 30 млрд рублей в день, сказал 
главный исполнительный директор это-
го подразделения Владимир Потапов. 
По его словам, по мере роста ликвидно-
сти данных инструментов на Мосбирже 
ВТБ добавит доступ и к ним.

Такие же планы есть у «Тинькофф 
Инвестиций», рассказал представи-
тель компании. У её клиентов также 
имеется возможность торговать ино-
странными бумагами через Санкт-
Петербургскую биржу. В среднем доля 
таких инструментов в портфеле роз-
ничного инвестора составляет 40%. 
Наиболее высок интерес у возраст-
ных групп 18–28 и 28–38 лет, отметили 
в «Тинькофф Инвестициях».

До сих пор иностранные ак-
ции можно было купить на Санкт-
Петербургской бирже, где обращает-
ся более 1,4 тыс. таких инструментов, 
а также на иностранных торговых 
платформах (если брокер даёт эту воз-
можность). Например, у ВТБ рознич-
ным инвесторам открыты 10 тыс. бумаг 
на 33 биржах по всему миру. В обоих 
случаях платить за акции придётся 
в той валюте, в которой они номини-
рованы.

На Мосбирже все расчёты и списа-
ние комиссии будут происходить в ру-
блях, следует из её документов. Цену 
акций инвестор сразу будет видеть 
в отечественной валюте. С одной сто-
роны, это удобно, согласились опро-
шенные «Известиями» эксперты, с дру-
гой — создаёт дополнительные риски.

— На Мосбирже расчёты будут про-
изводиться в рублях, поэтому измене-
ния курса отечественной валюты бу-
дут влиять на конечный финансовый 
результат, — предупредил руководи-
тель управления мониторинга, кон-

троля и развития клиентского серви-
са «Финама» Дмитрий Леснов.

Исключение — дивиденды, они бу-
дут начисляться в долларах.

У владельцев иностранных акций 
права такие же, как и у обладателей 
российских: на получение дивидендов, 
отчётности, покупку и продажу бумаг, 
участие в собраниях акционеров, под-
черкнули во «Фридом Финанс».

Информация о приобретении ино-
странных акций на Мосбирже сначала 
передаётся в депозитарий брокера, за-
тем в Национальный расчётный депо-
зитарий (НРД), далее в вышестоящий, 
объяснил руководитель департамента 
интернет-брокер «БКС Брокер» Игорь 
Пимонов. Если идёт раскрытие для 
корпоративного события, то цепочка 
обратная — и, получив запрос от свое-
го депозитария, брокер раскрывает ко-
нечного владельца, добавил он.

Однако сама схема учёта американ-
ских акций непростая, в реестре бу-
дет значиться Euroclear Bank (субде-
позитарий НРД по учёту иностранных 
активов), отметила замруководителя 
управления продаж «Алор Брокер» 
Виктория Ситникова.

Налог на рост курсовой стоимости 
акций автоматически заплатит брокер, 
а вот налоги на дивиденды придётся 
перечислять самому. Инвестору сто-
ит помнить, что в США за это возьмут 
30%, и ещё 13% составит НДФЛ. Но есть 
специальные формы, заполнив кото-
рые можно избежать двойного нало-
гообложения. Если иностранные ак-
ции покупаются на индивидуальный 
инвестиционный счёт, что разреше-
но, то право на налоговый вычет оста-
ётся в силе.

Торговля иностранными бумага-
ми на Мосбирже, скорее всего, будет 
востребована у клиентов тех броке-
ров, которые не обеспечивают досту-
па к иностранным площадкам или 
к Санкт-Петербургской бирже, доба-
вил Дмитрий Леснов.

По его мнению, в перспективе кон-
куренция в этом сегменте, безуслов-
но, возрастёт, но от этого выиграют 
сами инвесторы. Нельзя исключать, 
что Санкт-Петербургская биржа усту-
пит часть своих позиций после запуска 
торгов иностранными акциями на Мо-
сковской. Её преимущества будут в ос-
новном заключаться в статусе круп-
нейшей торговой площадки в России.

100 ТЫСЯЧ

может достичь к концу 2021 года 
число занявших деньги 
на образование

Знания взаймы
Привлечёт ли студентов снижение ставки по кредитам на учёбу
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За последние пять лет акции 
Netflix подорожали в 5 раз, 
Amazon.com — в 6, Facebook — 
в 3, Apple — в 4,5, Microsoft — в 5, 
Alphabet — в 2,7 раза.

Справка «Известий»
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Машинное мнение
A — Медицинское изделие 

с ИИ так или иначе будет ра-
ботать с массивом данных пациентов 
(результаты анализов и иных тестов, 
жалобы и т.п.). Ввиду этого разработ-
чикам таких изделий необходим дос-
туп к данным пациентов. Действующее 
же законодательство не предусматри-
вает эффективного способа обработ-
ки таких данных ввиду отсутствия воз-
можности получения так называемого 
бесшовного согласия, которое дава-
лось бы субъектом персональных дан-
ных лишь один раз, — уточняется в по-
яснительной записке.

�� КОМФОРТНЫЙ РЕЖИМ

Проект закона 14 августа уже под-
держала рабочая группа «Норматив-
ное регулирование цифровой среды», 
рассказал «Известиям» директор на-
правления «Нормативное регулиро-
вание» АНО «Цифровая экономика» 
Дмитрий Тер-Степанов.

Он добавил: регулирование вну-
три ЭПР устанавливает правитель-
ство. Оно будет описано в подзакон-
ных актах, которые разрабатывают 
Минэкономразвития и «Цифровая 
экономика» при участии других за-
интересованных ведомств, экспер-
тов и компаний. Замечания от фе-
деральных органов уже получены, 
добавил Дмитрий Тер-Степанов. 
По его словам, в ближайшее время 
Минэкономразвития направит зако-

нопроект-спутник на рассмотрение 
в правительство, а в случае одобре-
ния кабмином его внесут в Госдуму. 
В пресс-службе Минэкономразвития 
подтвердили «Известиям» эту инфор-
мацию. Там добавили: законопроект 
прошёл межведомственное согласо-
вание и направлен на рассмотрение 
в Минюст.

Участник проекта — ассоциация 
разработчиков и пользователей ис-
кусственного интеллекта в медици-
не «Национальная база медицинских 
знаний» — будет создавать комфорт-
ный режим для стартапов, занимаю-
щихся искусственным интеллектом 
в медицине, рассказал её генераль-
ный директор Борис Зингерман. Ком-
пании смогут протестировать в «регу-
ляторной песочнице» свои продукты 

и быстрее доводить успешные реше-
ния до пациентов.

По словам соучредителя одной 
из участниц ассоциации — компании 
«Алгом» — Евгения Кадушина, государ-
ству только предстоит найти форма-
ты, режимы регистрации и эксплуата-
ции экспертных систем, помогающих 
врачам. Именно поэтому нужно тести-
ровать продукты в регуляторной пе-
сочнице.

�� НЕЗАМЕНИМЫЕ ЕСТЬ

Сейчас применение искусственного 
интеллекта помогает снизить коли-
чество ошибок, отметил врач, соос-
нователь и исполнительный директор 
BestDoctor Михаил Беляндинов. Тех-
нологии дают возможность проводить 
выборочный или тотальный просмотр 
всех медкарт, делать скрининг МРТ, КТ 
и рентгеновских снимков и помогать 
медицинскому сотруднику с приня-
тием решений.

В то же время, когда постановкой 
диагноза будет заниматься ИИ, квали-
фикация врачей будет теряться по ана-
логии с потерей навыков лётчиков при 
использовании автопилота, указыва-
ет генеральный директор «Мобиль-
ных медицинских технологий» Денис 
Юдчиц. Хоть летать стало безопаснее, 
но в случае отказа техники пилоты 
уже не могут справиться с рядом си-
туаций, которые не были трудностью 
для их предшественников.

К тому же сообщество врачей доста-
точно консервативное, поэтому востре-
бованность новшества придёт не сразу, 
продолжает сооснователь BestDoctor 
Михаил Беляндинов. Он считает, что 
пока рано позволять компьютеру са-
мостоятельно ставить диагноз.

При применении ИИ в медицине 
важно обеспечивать защиту персо-
нальных данных и разрешить длитель-
ный экспериментальный период, счи-
тает директор по продажам компании 
«ТехЛаб» Дмитрий Алексенко. По его 
словам, если личная информация о па-
циентах из-за взлома таких систем уте-
чёт в Сеть, то боязнь повторения по-

добных случаев отсрочит внедрение 
технологий на несколько лет.

По словам руководителя направ-
ления Industry X.0 Accenture в России 
Антона Епишева, необходимо, что-
бы искусственный интеллект давал 
лишь рекомендации, а врач сверял бы 
их с тем, какой диагноз он видит сам, 
и с лечением, которое назначает. Обя-
зательной должна быть обратная связь 
с разработчиками по поводу адекват-
ности рекомендаций ИИ.

Эксперт также не исключил, что 
в будущем человечеству придётся 
столкнуться с хакерскими атаками, ко-
торые заставят искусственный интел-

лект ставить неверные диагнозы и на-
значать вредоносное лечение. Однако 
более реалистичной причиной непра-
вильной работы систем ему видится 
недостаточный объём и разнообразие 
данных, на которых «учится» ИИ.

Замена медиков на ИИ займёт де-
сятки лет, считает коммерческий ди-
ректор разработчика решений для 
анализа медицинских изображений 
с применением ИИ Celsus Артём Кап-
нинский. Это длительный процесс, 
соглашается Дмитрий Алексенко, 
в обозримом будущем искусствен-
ный интеллект — это лишь помощ-
ник врача.

Урану радоваться 
 
Выработку ядерных отходов можно сократить в три раза

Наука и технологии

Закон «Об экспериментальных пра-
вовых режимах в сфере цифровых 
инноваций» (ЭПР, «регуляторные пе-
сочницы») 31 июля этого года подпи-
сал президент РФ Владимир Путин. 
Документ вступит в силу в начале 
2021 года. Это рамочный закон, ко-
торый предполагает исключения 
в законодательстве для тестирова-
ния технологий из области цифро-
вой медицины, связи, транспорта, 
электронного обучения, торговли, 
строительства и т.д. Эксперименты 
помогут снизить издержки бизне-
са и ускорить внедрение инноваций.

Справка «Известий»

« ЕСЛИ ЛИЧНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
О ПАЦИЕНТАХ 

ИЗ-ЗА ВЗЛОМА ТАКИХ СИ-
СТЕМ УТЕЧЁТ В СЕТЬ, ТО 
БОЯЗНЬ ПОВТОРЕНИЯ ПО-
ДОБНЫХ СЛУЧАЕВ ОТСРО-
ЧИТ ВНЕДРЕНИЕ ТЕХНОЛО-
ГИЙ НА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ
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Александр Буланов

Выработку ядерных отходов можно 
сократить в три раза. К такому вы-

воду в результате модельных экспе-
риментов пришли учёные Уральского 
федерального университета, предло-
жив модификацию состава топлива для 
атомных реакторов. В основе их рабо-
ты — изучение генерации пузырьков 
ксенона, которые накапливаются в ура-
не и приводят к его деградации, снижа-
ющей полезный период использования 
этого радиоактивного вещества. Изме-
нение состава топлива также поможет 
увеличить безопасность использова-
ния АЭС, считают эксперты.

�� НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫЕ 
НАКОПЛЕНИЯ

Отработавшее ядерное топливо 
(ОЯТ) — один из наиболее опасных ви-
дов отходов. Его утилизация требует 
строительства дорогостоящих хра-
нилищ, которые пополняются по мере 
выработки ОЯТ в действующих реак-
торах. Сейчас этот процесс идёт до-
вольно быстрыми темпами, учитывая 
относительно низкий срок службы те-
пловыделяющих элементов (ТВЭЛы) — 
герметично заваренных трубок из цир-
кониевого сплава, с помощью которых 
таблетки уранового топлива доставля-
ют в активную зону реакторов.

Способ значительного замедления 
накопления ядерных отходов предла-
гают российские учёные, создавшие 
точную модель процессов, происходя-
щих в активной зоне.

— Во время ядерной реакции де-
лящийся уран распадается на ксе-
нон и другие инертные газы, которые 
в виде небольших пузырей (диаме-
тром от 1 до 10 нанометров) посте-
пенно появляются в топливе, — рас-
сказал научный сотрудник кафедры 
технической физики Уральского феде-
рального университета (УрФУ) Дастан 
Сеитов. — Из-за этого снижаются экс-
плуатационные характеристики топ-
лива — в частности, теплопроводность, 
что в конечном счёте приводит к не-
обходимости замены отслужившего 
ТВЭЛа новым.

По словам учёного, их исследова-
ние было направлено на поиск усло-
вий, необходимых для схлопывания 
газовых пузырей под внешним воз-
действием, чтобы замедлить деграда-
цию металла. В результате было обна-
ружено, что в качестве эффективного 
решения здесь может выступать энер-
гия соударения атомов (так называе-
мых каскадов), которая возникает при 
цепной реакции.

— Эти выводы мы сделали, прове-
дя эксперимент с помощью выстро-
енной нами математической моде-
ли, — пояснил Дастан Сеитов. — Ранее 
в неё были заложены уже известные 
данные, полученные от предыдущих 
практических опытов, что позволя-
ет нам говорить о достоверности ре-
зультатов.

�� СТРУКТУРНАЯ ЭВОЛЮЦИЯ

Полученная учёными информация 
позволит модифицировать топливо 
таким образом, чтобы влияние каска-
дов на пузырьки было максимальным 
и процесс накопления газа значитель-
но замедлился. Например, это можно 
сделать с помощью внесения в урано-
вые таблетки необходимых добавок. 
Интересно, что оставшиеся пузырьки 
при этом станут сдвигаться от цент-
ра элемента к периферии, равномер-
но рассредоточиваясь в веществе. Это 
предотвратит их возможное объеди-
нение, которое грозит значительным 
ухудшением теплопроводности и по-
следующим выходом топливного эле-
мента из строя.

— Ядерное топливо в стандартных 
реакторах используется в лучшем 
случае на 7%, а его период работы 
в стандартных реакторах составляет 
около трёх лет, после чего топливную 
сборку достают из реактора и начи-
нают готовить к утилизации, — от-
метил доцент кафедры физики УрФУ 
Кирилл Некрасов.  — Использова-
ние полученных данных при созда-
нии нового поколения ТВЭЛов спо-
собно повысить глубину выгорания 
топлива до 20%. При этом общий срок 
его эксплуатации увеличится при-
мерно в три раза.

По словам эксперта, это напрямую 
повлияет на скорость образования 
ядерных отходов, сокращение коли-
чества которых является одной из ос-
новных целей исследователей.

— Хранение и транспортировка 
больших объёмов ОЯТ дорого и потен-
циально опасно, а для их захоронения 
на постоянной основе ещё не суще-
ствует надёжных технологий, — рас-
сказывает директор экологического 
правового центра «Беллона» Алек-
сандр Никитин. — Именно поэтому 
задача снижения количества отрабо-
тавшего топлива должна быть в при-
оритете.

Согласно мнению эксперта, пред-
ставленный способ вполне может 
стать одним из решений проблемы 
наряду со строительством более эф-
фективных реакторов на быстрых 
нейтронах — в них накопление газов 
в топливе практически не препят-
ствует его эксплуатации.

�� ОПАСНЫЙ ПОДЪЁМ

Дополнительная защита топлива 
от ксенона повлияет и на безопасно-
сть использования реакторов, счита-
ет Кирилл Некрасов.

— В частности, она не позволит газу 
скапливаться под оболочкой ТВЭЛа, 
что может вызвать перегрев и после-
дующую за ним аварийную ситуа-
цию, — уточнил учёный.

Кроме того, уменьшение количе-
ства газовых пузырей снизит риски 

разрушения топливных элементов, 
которые становятся хрупкими при 
слишком высокой концентрации 
ксенона и могут разрушиться прямо 
в ходе их изъятия из реактора.

О ценности проведённой научной 
работы заявили специалисты Высшей 
школы атомной и тепловой энергети-
ки Санкт-Петербургского политехни-
ческого университета.

— Урановое топливо и так обладает 
низкими показателями теплопрово-
дности, а наличие пузырей инертных 
газов снижает их ещё сильнее, — счи-
тает старший преподаватель Высшей 
школы атомной и тепловой энерге-
тики СПбПУ (вуз — участник проекта 
повышения конкурентоспособности 
образования «5–100») Максим Коню-
шин. — Понимание того, как проис-
ходит перемещение и схлопывание 
этих пузырей, действительно откро-
ет возможности для более глубокого 
использования потенциала топлив-
ных элементов.

По словам эксперта, результаты 
исследований можно применить как 
при работе с перспективными реак-
торами, так и в отношении уже суще-
ствующих установок, что позволит 
улучшить их эксплуатационные ха-
рактеристики.

Однако имеются и более сдержан-
ные оценки новой работы.

— Ещё академик Игорь Курчатов 
писал о том, что таблетки ядерно-
го топлива вспучивают и разрыва-
ют нанопузырьки изотопов инерт-
ных газов,  — отметил профессор 
НИТУ «МИСиС» Александр Громов. — 
Представленная научная работа хотя 
и имеет ценность за счёт предложен-
ных подходов к совершенствованию 
ядерного топлива, но пока является 
теоретической. Для её подтвержде-
ния необходимо проведение допол-
нительных практических экспери-
ментов.

Ожидается, что работа по моди-
фикации ядерного топлива с учётом 
полученных учёными данных может 
продлиться около десяти лет. Их ис-
следование получило грантовую под-
держку Российского фонда фунда-
ментальных исследований.

Полученная учёными 
информация позволит 
модифицировать топливо 
так, чтобы процесс на-
копления инертного газа 
замедлился. Это можно 
сделать с помощью вне-
сения в урановые таблет-
ки добавок

7%
используется в стандартных 

реакторах потенциал 
ядерного топлива
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«Поезд» тронулся
Экзотика в кино компенсирует закрытые границы
Сергей Сычёв

Ч исло зрителей в российских кино-
театрах растёт с каждой неделей. 

По данным ЕАИС, в этот уикенд в стране 
было продано более 286 тыс. билетов, 
в то время как в прошлый  209 тыс. От-
части это связано с тем, что количество 
сеансов за неделю выросло на несколь-
ко тысяч — за счёт вновь открывшихся 
залов. Но в данном случае важнее иное: 
появление на экранах фильмов-зрелищ, 
ради которых можно рискнуть и пойти 
в общественное место.

�� МЕЖДУ ГРЕНЛАНДИЕЙ 
И КОРЕЕЙ

С большим отрывом от конкурентов 
финишировал блокбастер-катастро-
фа «Гренландия». По сюжету на Землю 
летит огромный метеорит, и по всем 
странам гремят взрывы от его облом-
ков. Герои картины — простая амери-
канская семья — пытаются добраться 
до Гренландии, где их ждёт надёжное 
убежище. На IMDb у фильма оценка 
6,6, его мягко журят за старомодные 
трюки и лёгкое однообразие, но рос-
сийский зритель соскучился по тако-
му кино. 30 млн руб лей — самые высо-
кие сборы за уикенд с конца марта. Для 
сравнения: предыдущий рекорд был 
у лидера прошлых выходных — коме-
дии «Красотка в ударе» — и составлял 
9,7 млн (в этот раз картина уже на пя-
том месте с 3,7 млн). У «Гренландии» 
ещё и высокий, по посткарантинным 
меркам, показатель посещаемости — 
13 человек на сеанс.

— Очевидно, что аудитория скучала 
по крепким голливудским боевикам — 
это доказывается не только лидер-
ством «Гренландии», но и присутствием 
на третьем месте «Агента Евы»: любите-
ли экшена просто распределили свои 
предпочтения между двумя этими но-
винками. Дополнительной приманкой 
для зрителя послужило участие в про-
екте Джерарда Батлера, — поделилась 
с «Извес тиями» президент сети кино-
театров «КАРО» Ольга Зинякова.

На втором месте по кассе — зомби-
апокалипсис «Поезд в Пусан 2: Полу-
остров» из Южной Кореи. Вся страна 
там будто бы превратилась в гетто, где 
среди руин носятся зомби и мародёры, 
а все остальные государства бдительно 

охраняют границы от вторжения ожив-
ших мертвецов. Главные герои — стал-
керы из Гонконга, им поручено найти 
грузовик с деньгами. Развалины мега-
полиса, гонки на огромных автомоби-
лях, сражения с нежитью — всё это уве-
ренно вывело картину на кассу в 9,1 млн. 
Между прочим, оригинальный фильм 
за всё время проката в России собрал 
всего 8,85 млн, да и вообще корейское 
кино у нас популярно лишь среди огра-
ниченного числа зрителей, так что «По-
езд» тронулся очень эффектно.

А вот «Агент Ева» с Джессикой Че-
стейн в свой первый уикенд показал 
низкие результаты. У ленты было на ты-
сячу больше сеансов, чем у «Поезда», 
но в итоге она сильно отстала по сбо-

рам: 7,6 млн руб лей, а посещаемость 
в два раза ниже. Даже участие Джона 
Малковича и Колина Фаррелла (они эф-
фектно дерутся в трейлере) шпионско-
му триллеру не помогло. Жаль, потому 
что Честейн, а это ещё и её продюсер-
ский проект, здесь временами неотраз-
има. Героиня — суперкиллерша, чьё лю-
бопытство завело её слишком далеко. 
Она посмела заводить с «объектами» бе-
седы о том, за что их заказали, а такое 
нарушение профессиональной этики 
в данной среде карается смертью.

�� НЕДЕТСКОЕ ВРЕМЯ

Четвёртую позицию занимает ещё 
одна новинка. Европейский семей-
ный мультик «Феи: Тайна страны дра-
конов» повествует, как сейчас модно, 
о междоусобице и способах её прео-
доления. Темные эльфы сталкивают-
ся с солнечными, драконы оказыва-
ются менее могущественными, чем 
маленькие, но отважные герои, а лю-
бому ребёнку, напоминают нам, ро-
дители важнее каких угодно золотых 
гор. Анимация довольно простая, ре-
кламы практически не было, и всё же 
свои 4,3 млн руб лей мультфильм со-
брать смог. Это при скромном пока-
зателе шесть человек на сеанс. Похо-
же, большинство столичных жителей 
не спешат идти в кино со своими деть-
ми. Вопрос в том, сможет ли «Мулан» 
10 сентября изменить ситуацию.

— Лето — всегда непростой сезон для 
семейных релизов, потому что дети, как 
правило, на каникулах. Те, кто не успел 
насладиться заграничным отпуском 

в нынешнем сезоне, как раз в августе 
пытаются это наверстать, остальные 
разъехались по дачам. Поэтому приток 
семейной аудитории ждём с приходом 
сентября, — отметила Ольга Зинякова.

В ближайший уикенд выйдет дол-
гострой отечественного блокбастер-
ного производства «Вратарь Галакти-
ки», на который индустрия возлагает 
большие надежды. Понятно, что они 
не связаны с окупаемостью. Заяв-
ленный бюджет картины составляет, 
не считая расходов на продвижение, 
почти 800 млн руб лей. Чтобы вернуть 
такие деньги в кино, картина должна 
собрать в два раза больше, и очевид-
но, что на такие показатели в данном 
случае никто не рассчитывает. Но это 
большой релиз с огромными претен-
зиями, своего рода проверка почвы пе-
ред стартом «Довода» и «Мулана», и все 
взгляды будут устремлены на него.

— Выход «Вратаря Галактики»  — 
большое событие, обещающее хоро-
шую кассу. Это главный фаворит уи-
кенда и первый настоящий блокбастер 
после перезапуска кинотеатров, — под-
черкнула президент «КАРО».

На фоне «Вратаря» неизбежно зате-
ряется фантастическая комедия «Билл 
и Тед», продолжение культовой фран-
шизы, с которой во многом началась 
слава Киану Ривза. Та же судьба, похо-
же, ждёт и биографическую драму «Тес-
ла» с Итаном Хоуком, многострадаль-
ный проект с сорокалетней историей. 
Через пять лет после мировой премье-
ры выйдет в России знаменитая «Ком-
ната» Леонарда Абрахамсона, за роль 
в которой Бри Ларсон получила «Оскар» 
и «Глобус». Следующий уикенд будет 
принадлежать исключительно «Врата-
рю», а это интригует и тревожит в одно 
и то же время.

Наталья Васильева

К ино — жёсткий бизнес, русские мальчиш-
ки тоже могут спасать мир, а изъяны души 

не позволяют людям взглянуть на искусство 
с чистым сердцем, считает Джаник Файзи-
ев. Об этом режиссёр рассказал «Извес тиям» 
накануне выхода в прокат фантастической 
картины «Вратарь Галактики» (в кинотеатрах 
с 26 августа).

В фильме о том, что происходит в Москве 
в 2070 году, задействован звёздный актёр-
ский состав. В роли полицейского снялся Ми-
хаил Ефремов, которого сейчас судят за ДТП 
со смертельным исходом. На Западе сцены 
с его участием, скорее всего, уже вырезали бы 
из картины. У вас таких мыслей не возникало?

Я давно знаю Мишу и очень нежно к нему 
отношусь. Моя позиция такова. Во-первых, 
это горе, оно может случиться с кем угодно. 
Во-вторых, меня всегда возмущало, когда 
в Америке, узнав про тот или иной поступок 
человека, кадры с его участием начинали вы-
резать отовсюду, удалять из медиатек филь-
мы и музыку. Как это вообще связано? Филь-
мы — это часть актёрской жизни и работы, 
которую человек делал честно. Почему надо 
перечёркивать всё, что было «до»?

Есть знаменитая поговорка: «От сумы 
да тюрьмы не зарекайся». Несчастье может 
произойти с каждым человеком. Считаю, что 
это ужасная драма, не дай Бог, никому такое 
пережить.

Отечественный зритель не воспринимает нашу 
фантастику. Снимать такие фильмы затрат-
но, а отбить вложения сложно — в российском 
прокате они ничего не собирают. Почему?

У меня нет ответа. Да, у отечественного 
зрителя есть представление, что наша фан-
тастика никуда не годится. Наверное, есть 
этому объяснение: последний фантастиче-
ский фильм, который вышел в советское вре-
мя, — «Москва — Кассиопея». У нас нет привыч-
ки смотреть свою фантастику. Зритель — это 
потребитель, а потребитель консервативен. 
Он идёт по проторенной дорожке. Если ему 
предлагают что-то другое, относится к это-
му с подозрением.

Мы часто проводим фокус-группы, и я об-
ратил внимание на интересную деталь. Люди, 
которые что-то ругают необоснованно и огол-
тело, как правило, ничего и никого не любят. 
Критика — отражение их собственной неу-
довлетворённости своей жизнью. Эти изъ-
яны души не позволяют человеку взглянуть 
на происходящее с чистым сердцем. И совсем 
неважно — кино это, женщина, мужчина, се-
мейная жизнь, отношения, дружба или ра-
бота.

Каковы ваши финансовые ожидания от про-
ката?

Сложный вопрос. Мы уже и так переноси-
ли релиз с октября прошлого года, делать это 
снова сочли неправильным. Во-первых, ког-

да принималось решение о премьере «Врата-
ря Галактики», было известно, что в это время 
ни один голливудский фильм не выйдет. Во-
вторых, если бы мы ушли из августа на другой 
срок, то это нанесло бы большой удар по ки-
нотеатрам, по индустрии, по всем нам. Мы ре-
шили этого не делать.

Кино — жёсткий бизнес, тяжёлая конку-
рентная борьба. Бюджет нашего фильма со-
ставляет лишь 1/20 бюджета голливудского 
блокбастера. И мы всё равно надеемся, что 
нас воспримут адекватно.

В этой индустрии в большинстве своём ра-
ботают люди, которые просто очень любят 
кино — слепо, оголтело, отчаянно. Мы с Се-
рёжей (Сельянов, один из продюсеров карти-
ны. — «Извес тия») как раз такие. Нам бы очень 
хотелось, чтобы нашим детям остались наши 
сказки, чтобы в бесконечной череде марве-
ловских героев их взгляд иногда падал и на на-
ших мальчишек, которые тоже умеют спасать 
мир. У них для этого хватает красоты, силы, 
ума и таланта. Чуть-чуть не хватает денег, 
но это наживное.

Сейчас кинозалы заполнены едва ли наполо-
вину, многие боятся ходить в кино. А ведь в ваш 
фильм вложена уйма средств, времени, сил. 
Что чувствуете по этому поводу?

К сожалению, сейчас время такое... Имею 
в виду не посткарантинный период, а время 
в принципе. Фильмов в мире снимается неве-
роятное количество, поэтому теоретически 
судьба каждого уже многие десятилетия ви-
сит на волоске. Она зависит даже от погоды. 
В моём детстве, если фильм выходил в про-
кат, его можно было посмотреть в кинотеа-
тре и через месяц, и через три. Сегодня жизнь 
картины в кинозалах — до двух недель. Если 
крупно повезло и всё сложилось — до четы-
рёх-пяти. Поэтому нам не привыкать, конку-
ренция всегда была очень жёсткой.

Как в вас уживается продюсер, который дол-
жен на всем экономить, и режиссёр, у которо-
го полёт творческой фантазии?

Слово «продюсер» в моей жизни появи-
лось довольно поздно. Но когда это произо-
шло, подумал: «А! Это такой специальный 
человек с особыми знаниями, этакий тур-
бодвигатель!» Когда стал погружаться в этот 
мир, понял, что я и есть настоящий продю-
сер, причём был таким с самых первых сво-
их фильмов. Кино тогда снималось на плёнку, 
я всегда должен был точно понимать, сколь-
ко могу её потратить. Коробка плёнки стои-
ла аж 200 руб лей при стипендии в 40 — я по-
лучал повышенную. ВГИК выдавал нам две 
коробки — это считалось подарком. Но две ко-
робки — ничто. Если снимаешь 20-минутный 
фильм, нужно шесть–восемь коробок. Надо 
было искать деньги, покупать плёнку на чёр-
ном рынке. Поэтому в одной руке у меня всег-
да был секундомер, в другой — калькулятор, 
а в заднем кармане сценарий.

Хорошо помню момент, когда группа 
должна была выезжать на съёмки в сосед-

ний город, а у нас нет бензина. В стране нет 
бензина. Как быть? Выясняем, что где-то есть 
человек, у которого есть бензин, но он отка-
зывается продавать его за деньги. Случай-
но узнаю, что он рьяный охотник и мечтает 
иметь какое-то специальное ружьё. Мы это 
ружьё находим, обеспечиваем мужику воз-
можность его купить, за это он отдаёт нам 
бензин... Так мы выросли — и я, и Сергей Се-
льянов, и вся плеяда киношников плюс-
минус нашего возраста.

Сегодня всё проще — были бы деньги?
Да, молоды м не объясн ить, что 

когда-то на «Мосфильме» были выбиты все 
окна, не грели батареи, по помещениям гу-
ляли кошки и собаки... Нормальные люди 
шли в бизнес, зарабатывали и жили припе-
ваючи, а мы продолжали сидеть в подвалах, 
снимать и радоваться тому, что у нас полу-
чается кино.

После пандемии пострадали все: продюсе-
ры, режиссёры, кинотеатры. Вам нужна по-
мощь государства?

Помощь, безусловно, нужна. Урон гранди-
озный. Сейчас есть все предпосылки к тому, 
что наши дети или внуки больше не будут хо-
дить в кинотеатры. Годовой убыток россий-
ских кинозалов, по-моему, улетел за 17 млрд. 
При такой экономике и такой посещаемо-
сти кинотеатрам просто невыгодно откры-
ваться. Если продажи сохранятся на уров-

не 50%, понятно, что заполняться они будут 
лишь на четверть. Кинотеатры начнут рабо-
тать себе в убыток и долго не выдержат. Нет 
у нас таких финансовых монстров, которые 
в состоянии удержать такой бизнес на пла-
ву без поддержки государства.

Если государство не примет эффек-
тивных финансовых мер, чтобы ней-
трализовать эти последствия, кино-
театральный бизнес в стране может 
получить очень серьёзный ущерб. 
Если это произойдёт, в сильном ми-
нусе окажутся и продюсеры. Любой 
экономический кризис в первую 
очередь отражается на культуре. 
За рекламным рынком падают 
бюджеты, за ними — себестои-
мость производства, потом тех-
ническое качество. Одно цепля-
ется за другое.

Вы однажды сказали, что ребён-
ку нельзя говорить, что такое хо-

рошо, а что такое плохо. Но почему? Подели-
тесь опытом как многодетный отец.

Наверное, я имел в виду, что чем мень-
ше ты доминируешь, чем меньше указыва-
ешь, что правильно, а что неправильно, тем 
больший выбор оставляешь ребёнку. Важно, 
чтобы родитель понимал, кто у него растёт. 
Точно знаю, что есть дети, которым обяза-
тельно нужно создать чёткую систему цен-
ностей, также есть дети, которым нельзя 
без религии, — им нужно точное понимание 
взаимосвязей и покровительство, без этого 
они растут перепуганными и обеспокоенны-
ми. Личность вырастить трудно — это факт. 
Сперва для этого надо вовремя распознать, 
кто рядом с тобой.

Наши дети от Бога, не всегда от нас. 
У очень умных родителей может родить-
ся не очень умный ребёнок и наоборот. Это 
всегда тяжело. Моя восьмилетняя дочь чи-
тает с фантастической скоростью — девя-
носто с лишним слов в минуту. Мама поку-
пает ей книжки, она поглощает их тоннами, 
я даже не успеваю отследить, что она читает, 
не успеваю поговорить с ней об этих книж-
ках, потому что половину из них не читал 
в детстве, части из них просто ещё не было. 
А мне бы не мешало их прочитать, чтобы го-
ворить с дочкой на одном языке. Сегодня 
наши скорости потребления информации 
сильно не соответствуют скоростям наших 
детей.

Культура

« ГОДОВОЙ УБЫТОК РОССИЙСКИХ КИНО-
ЗАЛОВ УЛЕТЕЛ ЗА 17 МЛРД. НЕТ У НАС 
ТАКИХ ФИНАНСОВЫХ МОНСТРОВ,  

КОТОРЫЕ МОГЛИ БЫ УДЕРЖАТЬ ТАКОЙ БИЗНЕС 
НА ПЛАВУ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ ГОСУДАРСТВА

За время пандемии зрители соскучились по зрелищным фильмам, что показывает 
успех «Гренландии» (на фото) и «Поезда в Пусан 2»

Джаник Файзиев — режиссёр 
и кинопродюсер, генеральный 
директор киностудии «КИТ». 
Окончил актёрский и режис-
сёрский факультеты ВГИКа. 
Снял картины «Август восьмо-
го», «Турецкий гамбит», «Легенда 
о Коловрате» и многие другие.

          Справка «Известий»

«Кодекс молчания», 1989 год

«Турецкий гамбит», 2005 год

«Адмиралъ», 2008 год

«Каникулы строгого режима», 2009 год

«Любовь под прикрытием», 2010 год

«Может, наши дети больше  
не будут ходить в кинотеатры»
Режиссёр Джаник Файзиев — о последствиях пандемии, решении не вырезать  из своего фильма эпизоды с Ефремовым и обмене ружья на бензин
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Спорт
Алексей Фомин 

В национальном первенстве подходит 
к концу стартовый отрезок. В тече-

ние ближайшей недели состоятся два 
тура, после чего РПЛ уйдёт на двухне-
дельный перерыв, связанный с играми 
сборных. Футболисты получат возмож-
ность отдохнуть и восстановить физи-
ческие кондиции после напряжённо-
го графика. В августе им уже пришлось 
провести восемь туров. Также надо учи-
тывать, что нынешний чемпионат стар-
товал всего через 17 дней после фини-
ша предыдущего, завершающая часть 
которого из-за пандемии проходила 
в сжатые сроки.

По мнению экспертов, это привело 
к повышенной травматичности среди 
спортсменов. В частности, «Локомо-
тив» в воскресном дерби со «Спарта-
ком» лишился двух своих лидеров — 
полузащитников Алексея Миранчука 
и Дмитрия Баринова. И если первый 
ещё может в ближайшее время вос-
становиться, то второй порвал кре-
стообразные связки и выбыл мини-
мум на полгода.

— В условиях плотного графика та-
кое может произойти с каждым, — по-
делился мнением с «Известиями» 
бывший владелец «Спартака» Андрей 
Червиченко. — Футболисты отдают 
много сил и эмоций в ходе встреч, игра-
ют по два матча в неделю и не успева-
ют восстановиться. У нас и в обычные 
сезоны, когда только в еврокубковые 
недели приходится переживать по-
добные нагрузки, люди выдыхаются. 
А сейчас матчи идут нон-стоп на про-
тяжении 20 дней. Шансы на успех бу-
дут у того, кто выживет в таких усло-
виях, допустив минимальные потери 
очков. Но это зависит во многом от уда-
чи. В последнем туре не повезло «Ло-
комотиву», потерявшему Миранчука 
и Баринова, но такое могло и со «Спар-
таком» произойти, у которого Саму-
эль Жиго доигрывал в повязке. А у него 
важная роль в обороне красно-белых. 
Представьте, завтра вылетит Жиго — 
и у «Спартака» сразу начнутся труд-
ности.

Между тем в таком плотном гра-
фике командам необходимо провести 
несколько топовых матчей в рамках 
предстоящего пятого тура, который 
пройдёт во вторник и среду. В частно-
сти, «Динамо» примет на своём поле 
лидирующий «Зенит», а «Краснодар» 
сыграет дома с конкурентом в борьбе 
за медали — ЦСКА.

�� «ДИНАМО» — «ЗЕНИТ»

После успешного финиша прошлого 
сезона и попадания в еврокубки ка-
залось, что динамовцы могут заявить 
о себе на старте нынешнего чемпиона-
та. Но пока они нестабильны. На сче-
ту команды семь очков и пятое место 
с отставанием в один балл от второ-
го, которое сейчас занимает «Спар-
так». Впечатляющей выдалась домаш-
няя победа над «Ростовом» (2:0), но она 
уместилась между двумя неудачными 
матчами с уступающими в классе со-
перниками — домашней ничьей с но-
вичком РПЛ волгоградским «Ротором» 
(0:0) и выездным поражением от край-
не невнятного в нынешнем году туль-
ского «Арсенала» (0:2).

— Первые туры не повод давать дол-
госрочные прогнозы относительно 
перспектив любого клуба, в том числе 
«Динамо», — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» главный тренер юношеской 
сборной России, бывший полузащит-
ник ЦСКА и «Зенита» Дмитрий Хомуха. — 
Посмотрим, как пойдёт дальше. Думаю, 

претендентами на медали будут те же 
команды, которые боролись за них в по-
следние годы: «Локомотив», «Красно-
дар» и ЦСКА. Но не исключено, что к ним 
присоединится «Динамо». Важно, что-
бы клуб стабилизировал игру. И очень 
многое о шансах бело-голубых скажет 
предстоящая встреча с «Зенитом», по-
скольку текущий уровень команды 
всегда хорошо проверяется на фоне 
сильнейшего коллектива в чемпионате.

«Зенит» уверенно лидирует в РПЛ 
и остаётся главным претендентом 
на третье золото подряд. После четы-
рёх туров подопечные Сергея Семака 
оторвались от второго места на четыре 
очка, что является рекордом для лиги. 
Питерцы выиграли все четыре встре-
чи. На этой неделе им предстоят два 
непростых выезда в Москву — к «Ди-
намо» и «Локомотиву».

Сине-бело-голубые почти сохра-
нили весь чемпионский состав, сде-
лав значимую замену лишь в центре 
обороны. Команду покинул её капи-
тан Бранислав Иванович, а на его мес-
то был приобретён серебряный при-
зёр чемпионата мира-2018 в составе 
сборной Хорватии Деян Ловрен, кото-
рый последние шесть сезонов высту-
пал за «Ливерпуль».

— Ловрен гораздо быстрее, чем Ива-
нович, и единоборства вверху ведёт 
лучше просто исходя из своих антро-
пометрических данных, — добавил 
Хомуха. — Думаю, это неплохое при-
обретение для команды, но пока толь-
ко на уровне первенства России. Пре-
ждевременно делать далеко идущие 
выводы, потому что сыграно совсем 
немного. Не стал бы спешить записы-
вать «Зенит» в чемпионы, но то, что 
он будет фаворитом в борьбе за титул, 
ни у кого не вызывает сомнений.

�� «КРАСНОДАР» — ЦСКА

Обе команды неровно начали сезон, на-
брав всего половину из возможных оч-
ков. ЦСКА на классе обыграл новичка 

РПЛ «Химки» (2:0) и один из самых ма-
лобюджетных клубов лиги «Тамбов» 
(2:1), а затем уступил на выезде «Зе-
ниту» (1:2) и дома казанскому «Руби-
ну» (1:2).

Не лучше обстоят дела и у «Крас-
нодара». Гостевой разгром «Уфы» (3:0) 
и уверенную домашнюю победу над 
«Арсеналом» (2:0) «быки» чередуют 
с выездными неудачами с «Локомо-
тивом» (0:1) и екатеринбургским «Ура-
лом» (0:1).

— Клубы потеряли очки в четвёр-
том туре, поэтому им важно не про-
играть в очной битве, отсюда жду 
интересной встречи, — заявил «Извес-
тиям» бывший полузащитник «Крас-
нодара» Максим Деменко. — За «бы-
ков» говорит то, что они играют дома, 
хотя это небольшое преимущество, 
так как сейчас разница между сво-
им и чужим полем довольно размыта. 
А баллы нужны обоим коллективам. 
Лично мне кажется, что у «Красно-
дара» всё равно игра более постав-
ленная. В той же проигранной встре-
че «Уралу» они имели преимущество 
и, играя бо`льшую часть второго тай-
ма в меньшинстве, могли забить мяч. 
Просто не повезло. А с ЦСКА ситуация 
непонятная. Вроде бы команда уком-
плектовалась хорошими игроками, 
но в той же обороне большие проб-
лемы. Отсюда перспективы армейцев 
туманны. Они качественно действуют 
отрезками, но не могут окончательно 
нащупать свою игру. Поэтому пора-
жения от «Зенита» и «Рубина», а так-
же вымученные победы над «Химка-

ми» и «Тамбовом». Нельзя сказать, что 
они были одержаны уверенно, в отли-
чие от побед «Краснодара». Но на от-
дельный матч ЦСКА может настроить-
ся, поэтому в предстоящей игре нет 
фаворита.

�� «РОТОР» — «СПАРТАК»

Волгоградский клуб вернулся в РПЛ 
впервые за 15 лет. Это сразу спрово-
цировало ностальгию болельщиков, 
заставших 1990-е годы, когда «Ротор» 
успешно противостоял московским 
клубам. Однако сейчас состав и бюд-
жет позволяют волжанам лишь бо-
роться за выживание.

И всё же приезд «Спартака» в Вол-
гоград должен вызвать большой ажио-
таж. Тем более красно-белые после 
воскресной победы в дерби над «Ло-
комотивом» (2:1) вышли на второе мес-
то. Они отстают от «Зенита» на четыре 
очка и, чтобы не отпустить питерцев 
далеко, должны побеждать «Ротор». 
Но и волгоградцам некуда отступать, 
поскольку в первых четырёх турах они 
набрали лишь один балл и сейчас на-
ходятся в зоне вылета.

— Я бы не исключал того, что 
«Ротор» сможет отобрать очки 
у «Спартака», — подчеркнул в бесе-
де с «Известиями» Андрей Черви-
ченко. — У волгоградцев довольно 
злая команда, которая после выхода 
из ФНЛ хочет доказать свою состоя-
тельность. Пока ей не везло, но с каж-
дым туром игроки всё больше при-
выкают к премьер-лиге. А «Спартак», 
хотя и на втором месте сейчас, имеет 
определённые проблемы. Атакующая 
и средняя линии у красно-белых хо-
роши, за счёт них и был обыгран тот 
же «Локомотив». Но в защите есть 
огрехи, и любая команда, если каче-
ственно сыграет сзади, может под-
ловить «Спартак» на контратаках. 
«Локомотив» не смог этого сделать, 
поскольку потерял Миранчука и Ба-
ринова. Мне кажется, спартаковцам 
даже сложнее играть против слабых 
команд. И не исключено, что «Ротор» 
этим воспользуется.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «АХМАТ»

Потери Алексея Миранчука и Дми-
трия Баринова совпали с первым по-
ражением «Локомотива» в чемпионате 
при нынешнем главном тренере Мар-

ко Николиче, работающем в клубе поч-
ти три месяца. Проигрыш «Спартаку» 
пока не слишком трагичен в турнир-
ном плане — от второго места «желез-
нодорожников» отделяет всего одно 
очко. Но в том же положении и «Ах-
мат», который теперь сделает всё, что-
бы закрепиться вверху таблицы после 
двух подряд побед — над «Ротором» (3:1) 
и «Химками» (2:1).

— В «Локомотиве» нет зависимости 
от отдельных футболистов — там есть 
и Смолов, и Крыховяк, и ещё много 
игроков, которые отлично работают 
с мячом, — сказал «Известиям» вратарь 
«Ахмата» Георгий Шелия. — По этому 
в любом случае будет непросто. Нам 
надо не дать им развернуться, а заод-
но воспользоваться своими момента-
ми. «Локомотив» очень хорош, особен-
но дома, но это не «Барселона». Надо 
навязать сопернику свою игру, исхо-
дить из своих сильных сторон. Если 
это получится, то у нас появится шанс 
на успех. В нашем чемпионате можно 
победить любую команду.

�� «РУБИН» — «УФА»

Обе команды набрали по четыре очка 
и вряд ли довольны этими результата-
ми. Но если «Уфа» отметилась ничьей 
со «Спартаком» (1:1), а свои поражения 
потерпела от команд из топ-5 прошло-
го сезона — «Краснодара» (0:3) и «Росто-
ва» (0:1), то «Рубин» после трёх туров 
имел только один балл и лишь в суб-
боту поправил турнирное положение, 
одержав яркую выездную победу над 
ЦСКА (2:1).

— У нас собралась новая команда, — 
заявил «Известиям» автор победно-
го гола в ворота ЦСКА, нападающий 
«Рубина» Денис Макаров. — Мы нара-
ботали тактику, сыгрались. И отсюда 
улучшение результата. Думаю, даль-
ше будет лучше. Мы должны играть 
в еврокубках. У нас хороший состав 
и сильная атака — на мой взгляд, одна 
из лучших в РПЛ. Полагаю, у нас хо-
рошие шансы попасть в еврокубки. 
А сейчас хотим порадовать болель-
щиков победой над «Уфой», поскольку 
в этом сезоне мы ещё ни разу не выи-
грывали дома в Казани. Надо исправ-
ляться.

Также в предстоящем туре «Ростов» 
сыграет дома с «Уралом», тульский «Ар-
сенал» примет у себя «Химки», а «Там-
бов» ждёт встреча с «Сочи».

«Поветкин точно не испугается Фьюри»
Боксёр Михаил Алоян — о возможных соперниках Русского Витязя и желании выступить на своих третьих Олимпийских играх

Тимур Ганеев

А лександр Поветкин, ставший вре-
менным чемпионом WBC после от-

правки в нокаут Диллиана Уайта, полу-
чил право претендовать на полноценный 
титул WBC, которым владеет Тайсон 
Фьюри. Бой-реванш с Уайтом, кото-
рый может пройти до конца 2020 года, 
принесёт Поветкину хороший гонорар. 
По словам менеджера российского бок-
сёра Андрея Рябинского, речь идёт о сум-
ме «гораздо больше одного миллиона 
долларов». Кроме того, в понедельник 
в польских СМИ появилась информа-
ция, что Русский Витязь сразится с укра-
инским тяжеловесом Александром Уси-
ком (17–0, 13 КО) за звание обязательного 
претендента на пояс WBC. Пока украи-
нец занимает вторую строчку рейтинга 
WBC, уступая только Деонтею Уайлдеру 
(42–1–1, 41 КО), который должен прове-
сти свой следующий бой именно с Тай-
соном Фьюри (30–0–1, 21 КО).

Возможные сценарии будущего по-
единка Александра Поветкина «Изве-
стия» обсудили с двукратным чемпио-
ном мира, призёром Олимпийских игр, 
обладателем пояса WBA Gold во втором 
наилегчайшем весе Михаилом Алояном.

Что скажете о победе Поветкина над 
Уайтом?

Это был драматичный бой, который 
лишний раз подтвердил силу Алек-

санд ра Поветкина. Он настоящий при-
мер того, каким должен быть боксёр — 
дисциплинированным, техничным 
и работоспособным. Без преувеличе-
ния, он гордость России. Спортсмен 
всегда стойко преодолевает непри-
ятности, за него не бывает стыдно, 
он не боится принимать самые тяжё-
лые вызовы. Благодаря таким людям 
на Западе формируется правильное 
представление о нашей стране.

Александр стал обязательным пре-
тендентом на полноценный титул 
WBC, которым владеет Тайсон Фьюри. 
У британца вообще есть слабые места?

У всех есть слабые места, Тайсон 
не исключение. Я не считаю его не-
победимым. Саша может также по-
пасть по Фьюри, как он делал это 
в бою с Уайтом, и выиграть поеди-
нок. Это тяжёлый вес, тут всё может 
решить один удар, а он у Поветкина 

сильный. Конечно, многое будет зави-
сеть от тренировок. Сколько време-
ни будет у Александра для подготов-
ки к бою, состоится ли он вообще или 
россиянину придётся дать реванш 
Уайту? Пока тут много неизвестных.

То есть в целом у Поветкина могут быть 
шансы на победу над титулованным 
британцем?

Конечно. Он предельно мотиви-
рован взять титул, хотя ему и 40 лет. 
Плюс у Поветкина сильный харак-
тер. Поверьте, он точно не испуга-
ется Фьюри. Плюс не надо забы-
вать, что Поветкин — олимпийский 
чемпион. На мой взгляд, он боксиру-
ет лучше Фьюри и более обучен. Пе-
ред боем с Уайтом тоже все говорили, 
что у Саши нет шансов, но посмотрите, 
чем всё в итоге закончилось.

В понедельник появилась инфор-
мация, что Поветкин может выйти 
на ринг с украинским тяжеловесом 
Александром Усиком (17–0, 13 КО). 
В бою за звание обязательного пре-
тендента на пояс WBC, которым вла-
деет Деонтей Уайлдер. Что вы думаете 
об этом? Ранее Усик говорил, что не хо-
чет драться с российскими боксёра-
ми из-за политической составляющей.

Мне слож но что-то сказать. 
Я не могу читать мысли или преду-
гадывать действия Усика. Могу лишь 

отметить, что это был бы зрелищ-
ный бой. Два олимпийских чемпио-
на наверняка выдали бы красивое 
зрелище (Поветкин выиграл золо-
то в Афинах-2004, Усик — в Лондо-
не-2012. — «Известия»).

Есть понимание, когда состоится ваш 
следующий бой?

Пока затишье. Из-за пандемии 
отменился мой бой с колумбий-
цем — временным чемпионом WBA 
Пабло Каррильо (был запланиро-
ван на 30 апреля в Кемерово. — «Из-
вестия»). Ждём, когда лучше станет 
эпидемиологическая обстановка. 
По идее, бой с колумбийцем сохра-
нён, посмотрим, что будет дальше.

В мае вы говорили о намерениях вы-
ступить на своей третьей Олимпиаде, 
несмотря на то что перешли в профес-
сионалы. Планы не изменились?

Нет. Я всегда говорил о том, что 
хочу выиграть олимпийское золото, 
которого мне не хватает. Мой пере-
ход в профессионалы совсем не поме-
шает мне в осуществлении этой цели.

То есть мы увидим вас на отборочных 
соревнованиях?

Не исключаю своего участия в от-
боре на Игры в Токио. Я прекрасно 
понимаю, что мне предстоит борь-
ба за попадание в состав сборной 
России. Я бы не хотел, чтобы бок-
сёрский мир думал так, что передо 
мной сразу же откроются двери в на-
циональную команду. Такого не бу-
дет, для меня не будет никаких при-
вилегий — отбор пройдёт на общих 
основаниях. Всё должно быть чест-
но, справедливо и открыто. Я считаю 
это правильным. Для того чтобы по-
ехать на Олимпийские игры, нужно 
многое сделать.

Михаил Алоян родился 23 августа 1988 года в Иджеване (Армения). За-
служенный мастер спорта России (2010), бронзовый призёр Олимпий-
ских игр 2012 года, двукратный чемпион мира (2011, 2013), обладатель 
Кубка мира (2008), чемпион Европы (2010), четырёхкратный чемпион 
России (2009–2011, 2014) среди любителей. На Олимпийских играх-2016 
в Рио-де-Жанейро стал серебряным призёром, проиграв в финале пред-
ставителю Узбекистана Шахобидину Зоирову.

Справка «Известий»

« ФУТБОЛИСТЫ 
НЕ УСПЕВА-
ЮТ ВОССТАНО-

ВИТЬСЯ. У НАС И В ОБЫЧ-
НЫЕ СЕЗОНЫ, КОГДА 
ТОЛЬКО В ЕВРОКУБКОВЫЕ 
НЕДЕЛИ ПРИХОДИТСЯ ПЕ-
РЕЖИВАТЬ ПОДОБНЫЕ НА-
ГРУЗКИ, ЛЮДИ ВЫДЫХА-
ЮТСЯ. А СЕЙЧАС МАТЧИ 
ИДУТ НОН-СТОП 20 ДНЕЙ

Полузащитник «Локо» Дмитрий Баринов  
из-за травмы выбыл на долгий срок  
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« ЭТО ТЯЖЁЛЫЙ 
ВЕС, ТУТ ВСЁ 
МОЖЕТ РЕ-

ШИТЬ ОДИН УДАР, А ОН  
У ПОВЕТКИНА СИЛЬНЫЙ
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